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Editorial: ElEgir biEn la calEfacción

Jueves 26 de junio de 2025, Región del Biobío, N°6184, año XVIII

Elecciones primarias
presidenciales: 
lo que proponen las
candidaturas

rUTA ELECTOrAL EN MEDIOS UDEC

Entrevista a aspirantes a La Moneda del oficialismo.
Jeannette Jara, Carolina Tohá y Jaime Mulet 
explican sus programas ad portas del 
proceso electoral del próximo domingo, el 
cual dejará una sola opción en carrera.
EspEcial pÁGs.4-9

EcoNoMÍa&NEGocios pÁGs.14-15

dEportE pÁG.18

ciENcia&sociEdad pÁGs.12-13

FOTO: EdiTTa RamElli

FOTO: FREEpik

Gastos comunes suben 
20% durante el invierno 
en el Gran Concepción

colegio penquista 
logra histórico podio 
en nacional de Hockey 
5 y consolida su 
ascenso formativo

Mascotas exóticas en 
invierno: cuidados 
esenciales para prevenir 
enfermedades y 
emergencias

ilusTRación: andRés OREña
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

te se ha traducido en una detección 
precoz más efectiva. La incidencia, 
en cambio, ha aumentado progresi-
vamente, fenómeno que se atribuye 
a factores como la mayor utilización 
del antígeno prostático específico 
(PSA) como herramienta de pesquisa. 
Este examen de sangre permite de-
tectar tumores en etapas tempranas, 
cuando aún no hay síntomas. Incide, 
además,el envejecimiento de la pobla-
ción, el incremento de enfermedades 
como diabetes, hipertensión y obesi-
dad, y una mayor conciencia pública 
en torno al cáncer lo cual incentiva la 
consulta médica precoz.

Un punto central a considerar es 
que el cáncer de próstata no da sínto-
mas en sus etapas iniciales por ende 

candidatos de las derechas en la elec-
ción presidencial de fines de año.

Esta elección primaria que hoy 
día es legal y está controlada en to-
dos sus aspectos por el SERVEL, al 
igual que el resto de las elecciones 
que se realizan en el país, pasa de 
ser la oportunidad que decidimos 
como país para permitir que los can-
didatos de un sector o pacto político 
tuvieran respaldo ciudadano y no 
sólo de sus partidos políticos, a un 
evento más amplio en que todos y to-
das quienes no son militantes de un 
partido político – o sea la inmensa 
mayoría de los ciudadanos - tienen 

Cáncer de Próstata

Una elección primaria 
decisiva

Este 11 de junio se conmemoró el 
Día Mundial del Cáncer de Próstata, 
una instancia que nos invita a poner 
sobre la mesa un tema que, pese a 
su alta frecuencia y relevancia, sigue 
siendo difícil de abordar para mu-
chos hombres. Esa incomodidad, en 
demasiadas ocasiones, se traduce en 
diagnósticos tardíos y su consecuente 
implicancia en el pronóstico. En Chile, 
el cáncer de próstata es la principal 
causa de cáncer en hombres y una de 
las principales causas de muerte en la 
población masculina. En las últimas 
décadas, la mortalidad ha disminui-
do de manera sostenida, un logro que 
refleja avances en el acceso a trata-
miento y seguimiento clínico. Sin em-
bargo, esta mejoría no necesariamen-

En el marco del Día Mundial del 
Orgullo 2025, que se conmemora 
cada 28 de junio, autoridades de Go-
bierno dieron a conocer un proyec-
to que busca que servicios públicos 
firmen su compromiso por espacios 
laborales inclusivos para personas 
LGBTIQ+. Esto generó una serie de 
publicaciones por parte de cuentas 
institucionales en ‘X’, dando a cono-
cer el nuevo programa.

Gobierno de Chile
@GobiernodeChile
9 de cada 10 personas de las diversi-
dades declaran haber sido discrimi-
nadas en algún momento de su vida, 
según cifras de la Subsecretaría de 
Prevención del Delito. Es por eso que 
en este mes del orgullo, y todos los 
días, decimos En Lugar De Violencia 
Respeto. Estamos fortaleciendo la par-
ticipación de las diversidades a través 
de un programa de acceso preferente a 
prácticas en el Estado.

Vocería de Gobierno de Chile
@voceriagobierno
Ministro Giorgio Boccardo: “En el mar-
co del Día del Orgullo queremos ratifi-
car nuestro compromiso con el trabajo 
decente, tanto en materia de inclusión 
laboral, como en erradicar la violencia 
en los lugares de trabajo”.

Ministerio de la Mujer 
y la Equidad de Género
@MinMujeryEG
9 de cada 10 personas de las diversi-
dades declaran haber sido discrimi-
nadas en algún momento de su vida, 
según cifras de la Subsecretaría de 
Prevención del Delito. Es por eso que 
en este mes del orgullo, y todos los días, 
decimos En Lugar De Violencia Respe-
to. Hoy anunciamos la Agenda Inclu-
sión Laboral y una Guía de Buen Trato.

Ministerio de Justicia 
y Derechos Humanos
@MinjuDDHH
En el marco del Día Internacional del 
Orgullo, autoridades de Gobierno fir-
maron el Compromiso por la Inclusión 
en espacios laborales del Estado y pre-
sentaron la “Guía de buen trato: respe-
to a la identidad y expresión de género 
en la atención de servicios públicos”, 
actividad que contó con la participa-
ción del ministro de Justicia y Derechos 
Humanos, Jaime Gajardo.

Claudia Donaire Gaete
@ClaudiaDonaireG
Hoy conmemoramos el Día Del Orgu-
llo 2025 con un hito importante: servi-
cios públicos firmaron su compromiso 
por espacios laborales inclusivos para 
personas LGBTIQ+. También avanza-
mos con la implementación de la agen-
da Lugar De Respeto.

Dra. Daniela Díaz Vega
SOCHIMEV

Pedro Vera Castillo
Académico UdeC

Diario Concepción

el control urológico es fundamental 
para valorar el riesgo y realizar medi-
das preventivas como el PSA, y en al-
gunos casos, el tacto rectal. El temor 
al examen físico es causa de retraso 
en el control preventivo por ende el 
antígeno es una estrategia válida que 
puede detectar precozmente la en-
fermedad modificando el pronóstico.

Las recomendaciones actuales su-
gieren realizar este control urológico 
preventivo en hombre entre los 50 y 
70 años, y desde los 40 años en aque-
llos con antecedentes familia-
res de primer grado y pacientes 
de raza negra. Hoy es posible, 
además, estimar el riesgo indi-
vidual a edades tempranas lo 
que permite adaptar el seguimiento 
médico de forma personalizada.

Una vez más, los hábitos del estilo 
de vida cumplen un rol esencial. La 
adherencia a hábitos como mante-
nerse físicamente activo, consumir 
una dieta rica en frutas, verduras, le-
gumbres, baja en carnes rojas, embu-
tidos y azúcares refinados, evitar el 
tabaco y alcohol se ha asociado con 
menor riesgo de enfermedad avan-
zada y menor mortalidad, incluso en 
hombres con predisposición genéti-
ca. En quienes ya tienen el diagnós-

Chile vive hoy un momento polí-
tico incierto y preocupante. Ello es 
consecuencia de tres  factores: 1) una 
joven generación que asumió el go-
bierno en una elección muy disputa-
da, que contó con el respaldo decisivo 
de la democracia cristiana - aunque 
ésta no se incorporó al gobierno -, y 
que ha generado avances sociales im-
portantes aunque con graves errores 
de gestión y con casos de corrupción 
de sus partidarios que han impedido 
apreciar los hitos más relevantes; 2) 
una oposición de las derechas 
que, desde el primer día, se ha 
opuesto a la gestión de este 
gobierno, principalmente por 
una odiosidad y un desprecio 
generacional, y, por supuesto, por la 
defensa de sus intereses, fomentando 
el desprecio hacia la figura presiden-
cial y contribuyendo así a una pola-
rización extrema de la vida política, 
siendo además actor decisivo en el 
incremento de la corrupción ya que 
la gran mayoría de los municipios in-
vestigados por estos delitos están en 
manos de alcaldes de su sector; y 3) 
la creciente influencia y crecimiento 

a nivel global de una derecha extre-
ma que se plantea el retroceso en 
derechos sociales y en democracia 
y que se organiza y coordina inter-
nacionalmente con resultados cada 
vez más preocupantes, como vemos 
en gobiernos electos en EE.UU, Italia, 
Hungría y Argentina, por nombrar 
sólo algunos.

Estos factores se relacionan ínti-
mamente cuando sabemos de la par-
ticipación en esta internacional de 
la regresión social y democrática del 

candidato Kast de Republica-
nos y de su innegable liderazgo 
en nuestras derechas.

Así, la elección primaria de 
este 29 de junio adquiere una 

importancia decisiva y trascendente 
para el futuro próximo del país. Ya 
no se trata sólo de elegir al líder o la 
líderesa de un sector político deter-
minado, sino que se estará eligiendo 
al candidato o candidata presiden-
cial que pueda encabezar un gobier-
no de unidad y acuerdos para llevar 
adelante cambios civilizatorios y 
sociales pendientes y enfrentar los 
desafíos del futuro, derrotando a los 

tico, realizar cambios en el estilo de 
vida posterior a la confirmación del 
cáncer puede mejorar el pronóstico y 
aumentar la supervivencia.

Desde 2017, el cáncer de próstata 
en mayores de 15 años está cubierto 
por GES. No obstante, la pesquisa 
precoz no está garantizada en hom-
bres asintomáticos. A esto se suma 
que en Chile enfrentamos barreras 
importantes con respecto a las listas 
de espera, las desigualdades según 
el nivel socioeconómico, el impacto 

aún no resuelto de la pandemia 
sobre los servicios oncológicos 
y el temor al examen urológico 
lo cual explica en parte por qué 
tantos hombres siguen llegan-

do tarde al diagnóstico.
En el día mundial del cáncer de 

próstata, la invitación es doble. 
Para los equipos de salud, incorpo-
rar de forma explícita la promoción 
de hábitos saludables en pacientes 
que buscan un enfoque preventivo 
o terapéutico. Y para los hombres, a 
consultar sin miedo. Un examen de 
sangre simple, el antígeno prostático 
específico, puede ser suficiente para 
iniciar el control sin la necesidad de 
un tacto rectal marcando una dife-
rencia en el pronóstico.

la oportunidad de concurrir a votar 
para libremente resolver la pregunta 
decisiva para los próximos años de 
nuestro país: ¿Quién de los 4 aspiran-
tes que estarán en la papeleta tiene 
la mejor preparación  y experiencia 
política para ejercer el cargo de pre-
sidente(a) de la República y asegurar 
un liderazgo transversal, no sólo de 
la centroizquierda, sino que de los 
más amplios sectores que ven con 
preocupación y no desean que esas 
derechas extremas y populistas pue-
dan ser gobierno?

Todos y todas tenemos la posibili-
dad de actuar ahora.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción
Directora: Tabita Moreno Becerra
Editor General: Jorge Enríquez Carrera
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Teléfonos: (41) 23 96 800
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Web: www.diarioconcepcion.cl
X: DiarioConce
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Menores de edad y personas 
mayores o de mayor riesgo 
agradecerán que la decisión 
de calefacción sea la menos 
contaminante.

Elegir bien la calefacción

Cierre en elecciones

Señora Directora:
La actual normativa que 

obliga al cierre del comercio 
en establecimientos adminis-
trados bajo una misma razón 
social —como malls, stripcen-
ters, caracoles y galerías— du-
rante las jornadas electorales, 
hace mucho tiempo que dejó 
de tener sentido. Se trata de 
una norma anacrónica y dis-
criminatoria, que genera im-
portantes pérdidas al sector, 
especialmente en regiones, 
donde muchas pymes funcio-
nan en este tipo de recintos, 
afectando también a los traba-
jadores, quienes dejan de perci-
bir las comisiones respectivas. 

Porque los contextos im-
portan, hay que recordar que 
esta disposición fue creada en 
2004, cuando la inscripción al 
padrón electoral era volunta-
ria y se necesitaban incenti-
vos adicionales para fomen-
tar la participación. Hoy, en 
cambio, tenemos inscripción 
automática, voto obligatorio 
y hasta se eliminó la ley seca. 
Como quedó demostrado en 
las elecciones de octubre pa-
sado cuando se permitió que 

in lugar a dudas que, con el avance del invierno y las 
bajas temperaturas, contar con un sistema de cale-
facción que sea eficiente y menos contaminante es 
clave para convivir en familia, tanto en casas como 
departamentos.

En ese sentido, la Organización Mundial de la Salud ha se-
ñalado que la ausencia de aire contaminado dentro y fuera 
de las viviendas es fundamental para la vida sana. “La OMS 
tiene una larga tradición en la compilación de evidencias so-
bre los aspectos sanitarios de la calidad del aire y en la pre-
paración de recomendaciones técnicas para lograr que tanto 
dentro como fuera de los locales el aire no esté contaminado”, 
destaca la entidad en su sitio web.

Por eso es clave contar con calefactores que cumplan con 
las dos variables señalas, eficiencia y menor contaminación.

En ese contexto, los resultados del Estudio de Índice de 
Precios de Calefacción Residencial, elaborado por el Minis-
terio de Energía presentan un análisis detallado de los costos 
asociados a diversos sistemas de calefacción utilizados en los 
hogares del país, considerando factores como tipo de tecno-
logía, zona climática y nivel de aislación de las viviendas.

De acuerdo con lo informado, el objetivo del estudio es en-
tregar información clara y útil para que las personas puedan 
tomar decisiones informadas al momento de elegir cómo ca-
lefaccionar sus hogares. Se evaluaron tecnologías como estu-
fas a pellet, leña, gas, parafina, calefactores eléctricos y aires 

S
acondicionados, comparando su costo total —considerando 
compra, instalación, operación y mantención— en tres zonas 
del país: centro interior, sur y sur extremo.

Según el estudio, se plantea que los costos operativos va-
rían significativamente según la tecnología y la zona geográ-
fica. Por ejemplo, los calefactores eléctricos tienen el menor 
costo inicial, pero el gasto mensual más alto, mientras que 
las estufas a pellet y leña, aunque requieren una mayor inver-
sión inicial, resultan más convenientes a largo plazo en zonas 
donde la biomasa es más barata.

También en el análisis de muestra la efectividad de aislar 
las viviendas para conservar el calor. Es decir, hay varias op-
ciones de eficiencia, pero, sobre todo en el caso de la leña, hay 
que tener cuidado respecto de cuál será la elección, entre hú-
meda y seca, más considerando que ya hemos tenido varias 
jornadas de preemergencia.

Menores de edad y personas mayores o de mayor riesgo 
agradecerán que la decisión de calefacción sea la menos con-
taminante, en medio de un invierno que no da calma con las 
enfermedades respiratorias.  

el sábado el comercio pudie-
ra funciona con normalidad, 
la participación ciudadana 
puede convivir perfectamente 
con las actividades económi-
cas, como ocurre en la mayo-
ría de los países del mundo y 
de Latinoamérica. 

Un fin de semana represen-
ta cerca del 30% de las ventas 
semanales del rubro y en el 
último cierre eleccionario se 
evidenció una baja de 45% de 
las ventas minoristas del país, 
con relación a un domingo 
normal, significando pérdi-
das en torno US$90 millones. 
Esta medida solo favorece al 
comercio informal, que apro-
vecha el vacío para operar 
copando los espacios públi-
cos. Es hora de avanzar hacia 
una legislación moderna, que 
garantice el derecho a sufra-
gar —mediante los permisos 
establecidos en la ley para los 
trabajadores— sin necesidad 
de cerrar el comercio formal. 
Votar y trabajar no son acti-
vidades incompatibles. Casti-
gar al sector más regulado del 
país con cada elección, sí lo es.

José Pakomio, presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio

Andrés Bogolasky, presiden-
te de la Asociación Gremial 
Marcas del Retail
Sebastián Castillo, gerente de 
Asuntos Gremiales de la Cá-
mara de Centros Comerciales

Energía renovable

Señora Directora:
Chile tiene una oportu-

nidad única para liderar la 
lucha contra el cambio cli-
mático. Podemos generar 76 
veces más energía renova-
ble que la actual, e incluso 
duplicar la capacidad eléc-
trica instalada de Estados 
Unidos. Este potencial per-
mitiría electrificar nuestro 
consumo y aportar signifi-
cativamente a la transición 
global.

Para lograrlo, necesita-
mos más inversión en mi-
nerales estratégicos como el 
cobre, el litio y el hidrógeno 
verde. Lamentablemente, la 
permisología se ha converti-
do en un obstáculo que fre-
na proyectos clave y limita 
el crecimiento sostenible.

Sebastián Chávez Farfán

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Primarias Presidenciales

AdministrAdorA públicA y AbogAdA

“En esta región 
espero poder trabajar 

fuertemente el tema 
de la conectividad”: 

Jeannette Jara, 
candidata del PC

Otros temas que abordó la exministra del 
Trabajo fueron: desarrollo de la industria del 

Biobío, el sistema de financiamiento de la 
educación, natalidad, entre otros.

Jeannette Alejandra Jara Ro-
mán (Santiago, 51 años) es la se-
gunda mujer en la historia del 
Partido Comunista (PC) chileno 
en asumir una candidatura pre-
sidencial. Esto de cara a las pri-
marias de Unidad por Chile que 
se realizarán este 29 de junio 
y que definirán a la candida-
tura que representará al 
oficialismo en la primera 
vuelta de fin de año. 

La administrado-
ra pública y abogada, 
anteriormente subse-
cretaria y por tres años 
ministra del Trabajo del 
Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric, se medirá en 
los comicios con la exmi-
nistra del Interior, Carolina 
Tohá (PPD), representante del 
Socialismo Democrático; el 
diputado Gonzalo Winter 
(FA) y el diputado Jai-
me Mulet, nom-

bre de la Federación Regionalista 
Verde Social (FRVS).

En su visita a la Región del 
Biobío, la candidata presiden-

cial conversó con Medios 
UdeC.

-¿Qué podría des-
tacar o cuáles son 

los aspectos que 
usted desta-

caría de su 

programa en relación con los 
territorios?

- Como se ha señalado muchas 
veces, avanzar en la descentrali-
zación, a lo que yo le veo un pro-
blema, porque es como una frase 
que todos pronuncian, pero para 
descentralizar efectivamente se 
requiere transferir competencias 
y ahí siempre topamos. 

Me preocupa mucho el tema de 
la conectividad. Espero en esta re-
gión poder trabajar fuertemente 
el tema de la conectividad. 

Estoy informada acerca de los 
últimos anuncios que se han he-

cho en torno al tema del Bio-
trén hacia Lota, los 

estudios y el 
diseño que 
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* Medios UdeC contactó a las cuatro candidaturas para realizar este especial de elecciones primarias presidenciales. 
Al candidato del Frente Amplio, Gonzalo Winter, no le fue posible aceptar la invitación.
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está en curso, pero me gustaría 
que avancemos también a Curani-
lahue, Tomé y Penco.

Sé también de la flota de buses 
eléctricos que ya llegó y la que está 
en camino, pero creo que también 
es necesario mirar más allá de 
Concepción propiamente tal, ver 
la posibilidad de licitar en las otras 
provincias los buses, con dos obje-
tivos: mejorar la frecuencia y tener 
una regulación tarifaria. 

(...) En la Región en particular, 
quiero avanzar en licitación para 
las provincias de Biobío y Arauco.

-Otro aspecto que usted 
mencionaba es la matriz pro-
ductiva de las regiones, en el 
caso de Biobío, ¿Cómo aborda 
su programa el Plan de Forta-
lecimiento Industrial?, ¿Cómo 
se podría replicar un modelo 
similar en otras regiones del 
país?

- En ese sentido, las regiones que 
más preocupan son tanto la del 
Biobío como la de La Araucanía. 

En el caso de la Región del Bio-
bío, yo creo que hay áreas estraté-
gicas, como señalaba, en materia 
de Tierras Raras que se pueden 
explotar. He visto, además, con 
mucha atención lo que ha estado 
pasando en Asmar y la posibilidad 
que desde ahí mismo se pueda ha-
cer un crecimiento en torno a aten-
der a la marina mercante y ahí se 
generarían puestos de trabajo en 
una experticia importante que hoy 
está más circunscrita a los marcos 
de la Armada, pero que podrían 
dar un esfuerzo, yo diría, y un im-
pulso también, en Talcahuano.

Lo que espero es que Blumar y 
las otras empresas que estuvieron 
haciendo presión en esto no vayan 
a salir con algo como lo que hizo 
CAP después de lo de Huachipato, 
donde salieron a pedir aranceles 
y después, a los tres meses, igual-
mente cerraron. Entonces, hay 
también un llamado al sector pri-
vado a que invierta más en la zona. 

-Justamente con el desem-
pleo, ¿Qué medidas concretas 
propone para restablecer el 
empleo en la Región?

-Desde el Estado yo espero que 
podamos potenciar el apoyo al 
empleo con un subsidio que sea 
más flexible que los que ahora co-
nocemos, porque si uno observa, 
hay subsidios al empleo que son 
muy largos hasta se pagan duran-
te mucha cantidad de tiempo, de 
hecho, casi cuatro años, y que son 
de muy bajo monto; entonces no 
mueven ninguna aguja en materia 
de empleo.

-Sobre lo que mencionaba 
previamente respecto de Tie-
rras Raras: en Penco hay una 
discusión por la instalación 
de una empresa dedicada a 
la explotación del recurso, 
¿Qué estrategias considera en 

crificio tremendo. Estuve en To-
copilla hace una semana atrás y 
realmente entre el cierre de la ter-
moeléctrica, que es contaminante 
de una manera feroz, ahora se está 
construyendo la desalinizadora, 
pero veo uno ve una ciudad ago-
biada (...) espero que eso no pase 
en Tierras Raras. Creo que hay 
una oportunidad única de hacerlo 
bien desde el principio.

En segundo lugar, en el caso del 
acero la dificultad no era solamen-
te que los chinos producen acero 
más barato y se necesitaba un 
arancel, sino que ya lo que ocurre 
es que el acero que se está produ-
ciendo es acero verde; con normas 
medioambientales. 

-Y siguiendo con el tema 
medioambiental, ¿Qué estrate-
gias considera para acelerar en 
regiones?, por ejemplo, ¿El uso 
de energías renovables?

-Me encanta ese tema. Hay una 
serie de empresas generadoras de 

electricidad, algunas más grandes 
y otras más pequeñas con las que 
me reuní y me estuvieron mos-
trando su industria propiamente 
tal, muy interesante, pero resulta 
que ya están descarbonizadas, 
pero resulta que no se produjo la 
descarbonización en todas por-
que se cerraron las plantas de pro-
ducción de carbón, sino que lo que 
se hizo muchas veces fue sacar del 
patrimonio el activo, o sea, vender 
la parte del carbón, vender la par-
te de quien sigue contaminando. 
Entonces, lo primero que quiero 
hacer es evitar que eso vuelva a 
ocurrir. 

-Mencionó la autonomía que 
deberían tener los gobiernos 
regionales. ¿Qué está propo-
niendo el programa en esa 
materia? 

-Lo primero que quiero señalar 
es que yo haría un par de esfuer-
zos importantes con la elección 
de los gobernadores regionales y 

con el Royalty Minero, que real-
mente permite que lleguen recur-
sos a todas las regiones de una 
manera en que la misma comuni-
dad, el municipio, los gobernado-
res, pueda resolver las prioridades 
de su implementación. 

En mi gobierno me gustaría de-
sarrollar una descentralización 
que le hemos llamado como una 
triada: generar competencias, en-
tregar recursos, pero también res-
ponsabilidades. 

-Actualmente, y así lo mostró 
el último Censo, la población 
del país está envejeciendo y eso 
hace preguntarse sobre cuáles 
son las medidas que se segui-
rán tomando y se están pro-
poniendo para atender a esta 
población.

-Ví una propuesta que se hizo 
que era para tener guagüita, de 
entregar un bono de $1 millón y yo 
la encontré un poco nociva, por-
que, primero, no soluciona nada, 
sino que además apunta la nece-
sidad económica de las mujeres 
más jóvenes. 

Por lo menos creo que uno po-
dría desarrollar un plan que tiene 
que ver con vivienda para jóvenes 
y está, en parte, dentro de las pro-
puestas de mi gobierno entre los 
25 y los 35 años prioritariamente, 
porque quiero que nazcan más 
niños y niñas en Chile y porque 
quiero que además la promesa 
de movilidad social que les dio la 
Universidad, el acceso a la edu-
cación gratuita, no genere una 
frustración en una generación 
completa. Entonces tengo un foco 
puesto en la vivienda. 

-Como medios universitarios 
corresponde preguntar por 
el sistema de educación supe-
rior con todo lo que existe en 
el contexto del proyecto del Fi-
nanciamiento de la Educación 
Superior (FES) y la posible eli-
minación del CAE, ¿Cómo lo ve 
desde su propuesta? 

-Me parece una buena idea el 
FES porque es un avance respecto 
a lo del CAE. Sí veo difícil que se 
alcance a legislar, porque estamos 
en año electoral y las pasiones en 
el Parlamento, que además hemos 
tenido un Parlamento, yo diría, 
difícil. 

Sí quiero en mi gobierno avan-
zar al 70% la gratuidad. He tenido 
algunas críticas porque algunos 
me han planteado que sería como 
darle recursos a los que más tie-
nen y la verdad es que quien está 
en el 70% del Registro Social de 
Hogares son personas que ganan 
entre $800 mil y $700 mil mensua-
les, no estamos hablando de los 
súper rico y una universidad vale 
como eso.
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Estoy informada acerca de los últimos anuncios que se 
han hecho en torno al tema del biotrén hacia lota, los 

estudios y el diseño que está en curso, pero me gustaría 
que avancemos también a curanilahue, tomé y penco.

Jeannette Jara.

su programa para cuidar el 
medioambiente?

-Yo creo que ha habido una dis-
cusión que es un poco compleja 
en el país, porque se ha deno-
minado permisología, con una 
mirada despectiva, a todo lo que 
significa la construcción en Chile 
de una política que ha buscado 
resguardar el medio ambiente y 
el patrimonio y se pone, en estos 
términos, de manera un poco pe-
yorativa, yo no estoy de acuerdo 
con esa denominación. Sí entien-
do que hay que racionalizar mu-
chos permisos, porque algunos se 
topan con otros. 

Acortar plazos yo creo que es 
bueno, pero lo que no podamos 
hacer es rebajar estándares, y 
lo quiero decir por dos razones, 
la primera de ellas es porque en 
este recorrido que he hecho por el 
país he visto zonas que realmente 
son de un sacrificio tremendo, ni 
siquiera sólo sacrificio, es un sa-
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En convErsAción con mEdios UdEc

“Lo relevante 
es traspasar 

competencias 
que tiene el 

Gobierno Nacional 
al Gobierno 

Regional”: 
Carolina Tohá, 

candidata del 
Socialismo 

Democrático
La militante PPD también abordó el tema 
de la conectividad regional y el escenario 

del desarrollo productivo. 

Carolina Montserrat Tohá Mo-
rales (Santiago, 60 años), doctora 
en Ciencia Política, se medirá en 
las primarias oficialistas el próxi-
mo 29 de junio. 

El 4 de marzo renunció al minis-
terio del Interior del Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric, tras casi 
tres años en el cargo. Su actividad 
política data desde los 80 como 
dirigenta y en los últimos 25 años 
ha sido diputada, subsecretaria, 
ministra y alcaldesa.

Tohá es militante del PPD, parti-
do en el que también fue presiden-
ta entre 2010 y 2012, y se medirá 
en los comicios con la exministra 
del Trabajo, Jeannette Jara (PC); 
el diputado Gonzalo Winter (FA) 
y Jaime Mulet, nombre de la Fede-
ración Regionalista Verde Social 
(FRVS). 

En su visita a la Región del Bio-
bío conversó con Medios UdeC.

- ¿Cuáles son los aspectos 
que se podrían destacar en 
los ejes programáticos 
respecto del desarro-
llo regional?

-Nosotros tenemos 
una propuesta de pro-
grama que tiene tres 
ejes. El primero es 
progreso, que signifi-
ca crecimiento, que 
llegue a las familias. 
El segundo se llama 
bienestar compar-
tido y se refiere a 
los temas de justi-
cia social, de dere-
chos sociales. Y el 
tercero es el tema 
de la seguridad. 
En todo eso hay di-
mensiones que tie-
nen que ver con lo 
regional. 

La apuesta que 
tenemos como 
propuesta presi-
dencial es distin-
ta en el sentido 
que Chile tiene 
hoy oportuni-
dades de de-
sarrollo muy 
grandes, so-
mos ricos en 
productos, en 
recursos que 
el mundo va 
a requerir, 
pero para 
que se gene-
re ese desa-
rrollo, se va 
a requerir un 
tipo de articu-
lación entre el 
sector público, 
el sector privado 
y las comunida-

des, que es de 
nuevo tipo. 

Todos estos sectores 
implican mucha in-

novación tecnológica, 
implican formar capital 

humano, profesionales, 
trabajadores y trabajadoras, re-
quieren resolver de mejor manera 
los conflictos que se dan entre la 
inversión y las comunidades, te-
niendo una metodología distinta 
de la que tenemos actualmente. 

-En la Región existen serios 
problemas de conectividad 
y transporte público, ¿Cómo 
ve en sus ejes programáticos 
la situación de Biobío y otras 
regiones?

-Me tocó, en la época en que era 
ministra, participar en varias re-
uniones aquí. En alguna oportu-
nidad estuve en una reunión con 
todos los alcaldes de la Región y 
al hacer un levantamiento de sus 
preocupaciones, la preocupación 
uno era el tema vialidad y trans-
porte. Esto por la forma en que se 
ha ido conurbando Concepción, 
que hoy es una gran ciudad don-
de hay muchas comunas vincu-
ladas, que hay desplazamientos 
diarios entre el trabajo, el estu-
dio, los servicios. 

-¿En qué medidas concretas 
se traduce eso?

-Primero, en que tengamos 
transporte regulado en todas las 

Diario Concepción
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grandes ciudades del país, con 
contratos que no sean a la libre 
competencia de los oferentes, sino 
sistemas regulados, con horarios 
asegurados, con tarifas reguladas. 
Segundo, que hagamos crecer la 
flota de buses eléctricos. Tercero, 
que avancemos en proyectos es-
tructurantes como es el Biotrén 
acá. 

Y cuarto, la infraestructura, 
donde aquí está el tema de los 
puentes, de la conexión de la 
vialidad con las comunas ale-
dañas que ya son parte del Gran 
Concepción. 

-Sobre el actual Plan de For-
talecimiento Industrial, ¿Cómo 
se vincula con su programa?

-No se ocasionó a propósito de 
una oportunidad, sino de una cri-
sis. Se sentaron a la mesa los acto-
res en vista de algo no deseado que 
había sucedido, que fue el cierre de 
Huachipato, y eso, de alguna ma-
nera, empujó a ser algo excepcio-
nal. Yo creo que eso lo tenemos que 
hacer, no solamente cuando en-
frentamos un desastre, sino cuan-
do enfrentamos una oportunidad.

Si uno piensa cómo podría ser el 
negocio forestal de otra manera, el 
negocio forestal en Chile se ha de-
sarrollado mucho conflicto con la 
comunidad, con las comunidades 
indígenas, por cierto, pero en ge-
neral yo creo que las comunidades 
no tienen buena relación con las 
plantaciones forestales, pero eso 
podría ser distinto. Los países nór-
dicos, por ejemplo, que son poten-
cias forestales, han logrado una 
manera de desarrollar ese sector 
de otro modo. 

-Habla en su propuesta de 
descentralización de funcio-
nes. En lo concreto, ¿Qué meca-
nismos plantea para desigual-
dades entre regiones que tienen 
más recursos con otras que tie-
nen menos?

-Lo primero es que en Chile se 
logró un acuerdo para elegir go-
bernadores, pero no se logró un 
acuerdo para ver qué funciones 
iban a tener y todo lo que estamos 
viviendo en estos años es produc-
to de eso. 

Tenemos unas autoridades 
muy empoderadas democrática-
mente, pero sin competencia. Y 
un modelo de descentralización 
no consiste en elegir autorida-
des, consiste en traspasar res-
ponsabilidades; y hay que llegar 
a una idea de qué descentrali-
zación queremos. Hay personas 
que creen que la descentraliza-
ción consiste en eliminar a los 
delegados presidenciales y la 
verdad es que, si todas las com-
petencias las tiene el Gobierno 
Central, y tú eliminas a los dele-
gados, lo único que vas a lograr 
es que esas competencias estén 
descoordinadas, pero siguen en 

está en el Gobierno Central. 
-¿Cómo se promueve el cuida-

do del medio ambiente a partir 
de los ejes programáticos que 
usted propone?, ¿Cuáles son las 
medidas específicas?

- Lo primero es que es un aliado 
porque las oportunidades econó-
micas que tiene Chile están muy 
vinculadas a una economía verde, 
a una economía de la descarboni-
zación. O sea, para Chile, mientras 
más se instale la agenda de la des-
carbonización es mejor, porque 
nosotros somos unos grandes 
proveedores de energías limpias, 
somos ricos en recursos que son 
vitales para una agenda de este 
tipo, como es el litio, como es el 
hidrógeno verde. 

Tenemos oportunidades y un 
compromiso rumbo a una carbo-
no-neutralidad super ambicioso 
y eso genera una serie de obliga-
ciones y presiones, pero a la vez 

son oportunidades, porque para 
cumplir esa meta vamos a tener 
que desarrollar estos sectores 
que son de energías limpias. Se-
gundo, es un aliado porque Chile 
es un país con dos potencialida-
des que están muy vinculadas 
con la calidad y el cuidado del 
medio ambiente, una es la provi-
sión de alimentos naturales. 

La producción de alimentos 
cada vez más en el mundo nos 
va a exigir que sea una produc-
ción sustentable, neutral desde el 
punto de vista del carbono, con la 
menor intervención posible de al-
teraciones. Y esos mercados, que 
hoy son vistos todavía como más 
pequeños, van a ir solamente cre-
ciendo en el tiempo y Chile tiene 
fortalezas enormes. 

- Respecto de la perspectiva 
de su programa en el proyecto 
de Financiamiento de la Edu-
cación Superior (FES) y el posi-

ble término del CAE, ¿Cómo lo 
aborda desde su programa?

-Primero quisiera decir que 
el tema educación en nuestra 
agenda está puesto como una 
gran prioridad, cuyo foco está 
en educación escolar y educa-
ción temprana. 

Hemos tenido mucha reforma 
institucional, el financiamiento, 
la dependencia y ahora hay que 
meterse al aula; qué está pasan-
do dentro del colegio, cómo se 
educan los niños, tanto en la par-
te cognitiva que hay que moder-
nizar, como la parte formativa, 
cómo aprendes a convivir, a ma-
nejar los conflictos, cómo resuelve 
el tema de la violencia. 

Yo soy partidaria de que apro-
bemos el FES. Creo que es una 
solución equilibrada, creo que es 
un alivio a las personas que están 
endeudadas, pero se hace cargo 
de que tampoco existen los re-
cursos para que la sociedad, en su 
conjunto, cierre como de un para-
guazo toda esa deuda, porque eso 
tendría un costo gigantesco que 
sacrificaría también otros obje-
tivos que son importantes, otros 
grupos poblacionales. 
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yo soy partidaria de que aprobemos el FEs. 
creo que es una solución equilibrada, 

creo que es un alivio a las personas que 
están endeudadas.

Carolina Tohá.

manos del Gobierno central.
Creo que lo relevante no es eli-

minar a los delegados, sino tras-
pasar competencias que tiene el 
Gobierno Nacional al Gobierno 
Regional. 

(...) Tenemos que hacer un nuevo 
mecanismo con el que definamos 
cuáles son esas funciones gruesas 
que están en el Gobierno Central y 
que estarían en mejores manos en 
el Gobierno Regional, como todo 
el tema de fomento productivo, 
el manejo de servicios que tienen 
fuerte raíz regional, como el trans-
porte público, la administración 
de los parques urbanos, las políti-
cas de turismo. 

Y, por la contrapartida, eso tiene 
que ir asociado a autonomía finan-
ciera y administrativa con respon-
sabilidad fiscal. Esto para que no 
pase lo que sucedió el año pasado, 
en que en fondo el presupuesto de 
los gobiernos regionales todavía 
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AdEmás, proponE dUplicAr lA constrUcción dE viviEndAs 

Abogado, exdirigente estudian-
til y fundador del Partido Fede-
ración Regionalista Verde Social, 
Jaime Mulet comenzó en las aulas 
universitarias y se consolidó en la 
escena parlamentaria. 

Hijo de uno de los fundadores 
de la Democracia Cristiana y con 
experiencia tanto en la adminis-
tración pública como en la cons-
trucción de nuevos referentes 
políticos, hoy enfrenta un nuevo 
desafío electoral. 

En esta entrevista, realizada en 
la antesala de las primarias del 29 
de junio, Mulet analiza el momen-
to político que vive el país, el rol de 
las regiones y sus propuestas para 
una nueva etapa.

-¿Cuáles son las medidas vin-
culadas a los territorios y al de-
sarrollo regional que propone 
su propuesta programática?

-Uno de los ejes fundamentales 
del partido y una de sus principa-
les doctrinas es la regionalización, 
la descentralización y eso es una 

propuesta que obviamente va 
como una de las principales en 
el programa y como concebi-
mos el país. 

En lo concreto nosotros 
vamos a eliminar los delega-
dos presidenciales regionales, 
vamos a traspasar atribucio-

nes a los gobiernos regionales, 
vamos a hacer depender a los 
seremis y también a los gober-
nadores de la codependencia 

del gobierno y aquellas activida-
des económicas que tengan una 

vinculación local, que parte de los 
tributos queden en la región y no 
se vayan todos al fisco, al centro, 
como lo hice yo que soy el autor de 
la Ley del Royalty de la gran mine-
ría, eso sería lo fundamental. 

De la misma manera vamos 
a alivianar el freno 

que hoy 

Eliminación del delegado 
regional presidencial, 
economía circular y 
descentralización 
son los pilares 
de su propuesta 
programática.
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“Hay que tomar 
decisiones y yo lo 
voy a hacer, vamos 
a regionalizar el 
país”: Jaime Mulet, 
candidato 
presidencial 
del FRVS
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constituye la dirección de presu-
puesto, incluso por los fondos que 
hoy tienen las regiones a través 
del FNDR, en lo cual el gobierno 
ha sido regresivo en esa materia, 
con más requisitos, a propósito del 
Caso Convenios y vamos a fortale-
cer a los gobiernos regionales, por-
que de la manera en la que están 
implementados son semi gobier-
nos, ya que tienen un equipo muy 
chico de personas. 

-¿Cómo se operativiza está 
eliminación de las delegaciones 
presidenciales, cómo se forta-
lecen los gobiernos regionales, 
y qué pasa con las atribuciones 
de las seremis?

-Nosotros la transformación que 
buscamos es profunda, una mi-
rada distinta del desarrollo no es 
sólo eliminar a los gobernadores 
y decir, ahora van a depender los 
seremis del gobernador y no del 
delegado presidencial. 

Lo que tenemos que hacer es 
más profundo y eso significa que, 
por ejemplo, de cualquier ministe-
rio, se necesita fortalecer las sere-
mis públicas de todas las regiones, 
de acuerdo con la naturaleza y ne-
cesidades de cada una. En algunas 
será más importante que en otras, 
entonces hacemos una configura-
ción distinta del Estado. 

No un gran ministerio con 5 mil 
o 6 mil funcionarios, sino que esa 
gente repartida por el territorio 
de acuerdo con las necesidades 
de cada región y obviamente tiene 
que estar el ministro y las áreas 
pertinentes. Pero, las decisiones 
se tienen que tomar al revés, en las 
regiones porque hoy tenemos se-
remis muy débiles, que tienen que 
consultar todo al nivel central, sin 
conocer la realidad de las regiones. 

Y lo otro son los recursos, que 
tendrá un doble efecto positivo, se 
podrán dejar parte de los impues-
tos de las actividades que tienen 
gran identidad local en la región, 
por ejemplo, las forestales acá 
(Biobío), la pesca, que son activida-
des que no se pueden desarrollar 
en otro lado y que generalmente 
producen efectos nocivos a otros 
rubros, las llamadas externalida-
des negativas, que es el daño que 
les hace una actividad a terceros. 

-Las extensiones del Biotrén 
a Lota y Penco están avanzando 
en distintos niveles y no se espe-
ra que estén listas hasta el 2030, 
¿De qué manera se podrían 
acelerar este tipo de obras que 
se están llevando a cabo en la 
región?

-Estamos acostumbrados a 
atrasarnos en las construcciones 
de obras públicas y privadas en 
el país, en hacer un APR hoy de-
mora entre 6 y 8 años, lo que es 
realmente inmoral ya que es para 
llevar agua potable. Esto hay que 
ordenarlo, el transporte es vital, 

economía circular para lograr 
territorios más resilientes, ¿De 
qué manera proyecta alcanzar 
ese propósito? ¿Cuáles son las 
medidas concretas para traba-
jar en ello?

-Vemos el crecimiento económi-
co en 2 líneas, esta economía exóge-
na exportadora de la gran minería, 
que tenemos que hacerla más verde, 
las forestales de las cuales hay que 
corregir muchas cosas, se suman 
las salmoneras, y por otro lado tene-
mos la economía a escala humana, 
endógena, de dentro del país. 

Esa economía nosotros la tene-
mos que apoyar y dentro de ella 
se encuentra la economía circu-
lar. Nosotros no tenemos porqué 
seguir transformando la sociedad 
consumista y demandante, pues 
estamos generando solo consu-
midores en este modelo neoliberal 
extremo. 

Lo que tenemos que hacer es 
generar personas que se com-
prometan con el desarrollo, que 
tomen las decisiones en su con-

junto en común en su barrio y se 
comprometan con el resultado. 
No se puede seguir escalando en 
el consumo, un ejemplo es el plás-
tico, tenemos los océanos llenos de 
plástico, tenemos bebés naciendo 
con micro plástico, entonces noso-
tros entendemos que es economía 
a escala humana, endógena, busca 
la autonomía alimentaria y la so-
beranía energética. 

-En su programa se habla de 
la reindustrialización verde 
para Chile, que especifica pro-
yectos para diversas regiones, 
¿Qué pasa con regiones como 
la del Biobío y como conversa 
esta propuesta con el Plan de 
Fortalecimiento Industrial del 
Biobío?

-Tenemos que captar más renta 
de la minería porque hoy estamos 
exportando piedras, concentra-
do de cobre, que tiene un 28% de 
este mineral, entonces tenemos 
que hacer nuevas fundiciones. No 
podemos dejar esos espacios para 
que lo hagan los chinos, que fun-

den y procesan (..) Acá en la región 
ya perdimos la siderúrgica y no 
podemos depender de nosotros en 
aspectos que son fundamentales, y 
el acero que producía Huachipato 
era importante para Chile. 

Acá tenemos las capacidades de 
apoyo que puede tener el rubro de 
la construcción, desde la madera 
propiamente tal que aquí se po-
dría desarrollar. Nuestro progra-
ma de gobierno propone duplicar 
la cantidad de viviendas que se 
tienen que hacer en el país y se 
puede. Hoy se están haciendo 80 
mil viviendas, de las cuales 65 mil 
son públicas y el resto privadas y 
el 2015 se construyeron 179 mil vi-
viendas en total. Tenemos un plan 
para promover la vivienda privada 
y pública, con exenciones tributa-
rias para fomentar la inversión, y 
en ese sentido esta región podría 
ser un aporte para todo el país.

-¿Qué políticas se piensan 
para la población mayor, to-
mando en cuenta que la pobla-
ción del país está envejeciendo?

-El mundo mayor tiene hoy los 
niveles de ingresos más bajos, tie-
nen la pensión universal garan-
tizada que va a estar en 250 mil 
pesos en septiembre, entonces de-
bemos apoyarlos económicamen-
te, subir esta pensión cada vez que 
se pueda. Vamos a bajar el IVA al 
10% a un conjunto de bienes, como 
medicamentos y planeamos traer 
medicamentos desde la India y le 
vamos a poner límites a los pagos 
de contribuciones que no traspase 
cierto nivel de ingreso. Además de 
instaurar más ELEAM, que son 
centros de adultos mayores.

-¿Cómo ve el sistema de edu-
cación superior en Chile, es-
pecialmente en el contexto de 
discusión del financiamiento de 
esta?

-Tenemos un problema bien 
grande en la educación pública 
principalmente, que es el finan-
ciamiento basal, que hoy está ge-
nerando en la mayoría de las uni-
versidades públicas y para eso se 
necesitan mayores recursos para 
asegurar este financiamiento. Te-
nemos también problemas con los 
aranceles con las universidades 
que se hicieron cargo de la gra-
tuidad, donde muchas veces no se 
premia la calidad. 

Por ejemplo, una universidad 
de la calidad de la Universidad de 
Concepción recibe lo mismo que 
otra universidad por carrera tie-
ne sólo un pizarrón para enseñar 
derecho, por ejemplo. Entonces 
el financiamiento de los arance-
les debiera también considerar la 
calidad, donde universidades que 
generan mejores respuestas edu-
cativas y premiar la calidad.
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Primarias Presidenciales MediosUdeC

vamos a eliminar los delegados presidenciales regionales, 
vamos a traspasar atribuciones a los gobiernos regionales, 

vamos a hacer depender a los seremis y también a los 
gobernadores de la codependencia del gobierno.

Jaime Mulet.

porque si usted tiene derecho a la 
salud y no tiene cómo movilizarse, 
no puede acceder a ella, lo mismo 
pasa con la educación, entonces el 
transporte es un derecho que ayu-
da a conectarlo con otros derechos 
y si no tiene, usted está liquidando 
no sólo el transporte, sino a los de-
más derechos. 

Esto hay que agilizarlo y eso se 
hace con más plata, aquí lo que 
pasa es que hacen un metro en 
Santiago y meten 2 mil millones de 
dólares y al Biotrén le van pasan-
do de a 10, 20 millones y esa es la 
verdad. Cuando te demoras 1 hora 
y media en recorrer 20 kilómetros, 
es una locura, y hay que tomar de-
cisiones y yo lo voy a hacer, vamos 
a regionalizar el país. Eso es lo que 
tenemos que hacer para agilizar 
estas obras, quizás el metro pue-
de esperar, que se demoren allá, si 
allá el 40% no paga la tarifa, enton-
ces estamos subsidiando eso y acá 
la gente paga la tarifa.

-En términos económicos, 
usted plantea dinamizar una 
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SiStemaS de gobierno también Se abordaron

Universidades, 
municipios y medios 
de comunicación 
concentran confianza 
de población en el 
desarrollo regional

Las universidades regionales junto 
a los municipios y los medios de co-
municación locales son las institu-
ciones que destacaron en el reciente 
informe de la Encuesta Barómetro.

De acuerdo al estudio, un 69% de la 
población encuestada señala no con-
fiar en las personas y reconocen que 
quienes más aportan al desarrollo de 
la Región son las casas de estudios su-
periores regionales (65%), los medios 
de comunicación de su zona (63%) y 
las municipalidades (55%).

Violeta Montero Barriga, directo-
ra del Centro de Estudios Criasur y 
coordinadora de la aplicación del 
barómetro regional en Biobío, se-
ñaló que “dentro de los datos que 
principalmente se han relevado, 
tiene que ver con los bajos niveles 
de confianza entre las personas, es 
decir, los bajos niveles de confianza 
interpersonal, destaca la figura del 
delegado presidencial con un nivel 
bajo de conocimiento”.

“Sigue siendo valorado el sistema 
democrático, pero hay un aumento 
en las personas que plantean que el 
régimen político da lo mismo, por lo 
tanto los desafíos de construcción de-
mocrática son importantes”; expuso 
Montero.

La democracia como forma prefe-
rible de gobierno alcanza su nivel más 
bajo desde el 2019 en las regiones en-
cuestadas, obteniendo solo un 51% 
de aprobación. En tanto un 15% de 
la población prefiere, en algunas cir-
cunstancias, un gobierno autoritario, 
así como un 28% señalaron que les da 
lo mismo el tipo de régimen: demo-
crático o autoritario.

El 71% de la población, si dependie-
ra de ellos, no se cambiaría del lugar 
donde vive. Además, un 84% de las 
personas se informan en redes socia-
les sobre las cosas que ocurren en su 
zona.

Pedro Güell, profesor de la Universi-
dad Austral de Chile y el coordinador 
académico del proyecto Barómetro 
Regional, indicó que “este año tene-
mos resultados que son alentadores 
y desafiantes a la vez. Es alentador 
que las regiones, en la mirada de los 
habitantes, las regiones son más im-
portantes, la gente se siente más iden-
tificada con sus regiones, observa más 
las realidades, las dinámicas regiona-
les, conoce más de sus regiones”.

En ese sentido, Güell destacó que 
“la gente le está pidiendo más a sus 
autoridades, quieren que las autori-
dades regionales y no las autoridades 
nacionales sean las que se encarguen 
de la salud, de las obras públicas, de 
la educación. Entonces hay un doble 
desafío, a pesar del límite de sus com-

Región del Biobío y alcalde de Hual-
qui, comentó que “los resultados son 
los que uno ve a diario en términos 
de las diferentes acciones del mundo 

político, del mundo institucional, es-
tamos hablando del tema de la delin-
cuencia de la seguridad, de la vivien-
da, la salud”.  

Estos últimos fueron los temas en 
que las personas debían poner nota 
de 1 a 7, donde acceso a la vivienda y 
seguridad lograron 4,1 y el acceso a la 
Salud 4,0.

“Pero yo quiero rescatar el mundo 
municipal. La gente, de alguna u otra 
manera, la comunidad, tiene confian-
za en el mundo municipal”, mencionó 
Fuentes. “Lo que nosotros reclama-
mos sobre todo en el tema de la segu-
ridad, es mayor cantidad de recursos, 
mayores atribuciones. La elite políti-
ca, no quiere acceder a esa discusión 
y no quiere dar un paso importante, 
porque los centros de poderes existen 
y están en el mundo del centralismo, 
y no quieren abrir estos espacios a los 
municipios”, apuntó el presidente de 
AMRBB. 

Proyecto Barómetro 
Barómetro es un proyecto cola-

borativo entre universidades y tiene 
como aspiración llegar a todas las 
regiones. Actualmente las universida-
des del país que participan de la en-
cuesta son : Universidad de O’Higgins, 
Universidad del Biobío, Universidad 
de Concepción, Universidad Católica 
de Temuco, Universidad de la Fronte-
ra, Universidad de los Lagos, Univer-
sidad Austral de Chile, Universidad de 
Aysén y Universidad de Magallanes y 
cuentan con el apoyo del PNUD. 

Es necesario tomar en cuenta las 
percepciones subjetivas es la premisa 
con que se trabaja en esta serie de en-
cuestas que llevan a cabo estas casas 
de estudios, donde hay varios aspec-
tos destacables como que ahora la 
personas se identifican en un mayor 
porcentaje con la región y ya no tanto 
con el barrio. 

Miguel Ángel Quiroga Suazo, vi-
cerrector de Asuntos Económicos y 
Administrativos de la Universidad de 
Concepción, destacó que “sin duda 
este estudio, estos análisis contribu-
yen a proveer antecedentes y datos 
duros, para quienes están tomando 
decisiones en regiones”.

“Reciben apoyo del programa Na-
ciones Unidas para el Desarrollo. 
Tenemos un grupo de investigadores 
que colabora en la confección de es-
tos estudios y que se coordinan con 
estas otras ocho universidades locali-
zadas en regiones, lo que también es 
otro aspecto sumamente importan-
te”, detalló Quiroga.

Las regiones que participaron este 
año fueron: O’Higgins, Ñuble, Biobío, 
Los Ríos, Los Lagos, Aysén y Maga-
llanes. El estudio revela que cinco 
regiones perciben que su región está 
progresando.

Se trata de los resultados de la Encuesta Barómetro que 
realiza un grupo de casas de estudios del país, entre ellas la 
UdeC.  Se  realizó la medición en O’Higgins, Ñuble, Biobío, 
Los Ríos, Los Lagos, Aysén y Magallanes.

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

9 universidades participaron de la medición. 

petencias, tienen que gestionar mejor 
y comunicar mejor lo que hacen”.

Ricardo Fuentes Palma, presidente 
de la Asociación de Municipios de la 
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Con programa que partió el año paSado

173 cirugías traumatológicas ha 
realizado Hospital de Coronel: disminuyó 
lista de espera del hospital penquista

Buscando desahogar la lista 
de espera de cirugías del Hos-
pital Traumatológico de Con-
cepción (que en 2024 alcan-
zaban 175 correspondientes a 
San Pedro de la Paz, Coronel 
y Lota), el Hospital de Coronel 
creó un programa trabajando 
en red junto al Servicio de Sa-
lud Concepción y los equipos 
locales, para aumentar la reso-
lutividad en el área, optimizar 
el recurso especialista y acer-
car la atención a los pacientes.

Fue así como recinto co-
ronelino, según explicó su 
director, Brian Romero, incor-
poraron dicho tipo de cirugía 
y contrataron, por 6 años, a 2 
médicos especialistas, por 22 
horas, tareas con la que ya han 
logrado realizar 173 procedi-
mientos quirúrgicos: 90 entre 
julio y diciembre del año pa-
sado y 83 en lo que va de 2025, 
número que esperan aumentar 
llegando a lo menos a 150 este 
año, pues la lista es dinámica. 

El modelo, según explicó el 
director del Hospital Trauma-
tológico de Concepción, Edwin 
Ñanco, ha permitido agilizar 
las derivaciones, utilizar de 
mejor forma las capacidades 
de Coronel y, sobre todo, avan-
zar en la reducción efectiva de 
la lista de espera quirúrgica, 
considerada, según dijo, como 
una de las prioridades del hos-
pital, tarea que en 2024, “reque-
ría resolución quirúrgica de 
patologías de partes blandas, 
especialmente en el caso de 
mano, con el objetivo de que se 
operen allá”.

Romero indicó que esperan 
continuar avanzando en la re-
ducción de la lista de espera 
que tiene el Traumatológico, 
disminuyendo los tiempos de 
espera, pudiendo recuperar su 
habilidad, funcionalidad y tam-
bién poder ir aperturando una 
nueva cartera de servicios para 
la población de Coronel, Lota, 
San Pedro de la Paz y Santa 
Juana que los posicionan como 
un centro de gran resolutivi-
dad. Para ello, además, indicó, 
el próximo año comprarán un 

equipo llamado Arco C (equipo 
de rayos especializado) que tie-
ne un costo de casi $100 millo-
nes, financiado con recursos de 
convenios asistenciales docen-
tes, que permitirá aumentar 
las prestaciones y el número de 
pacientes atendidos.

Grisel Villa, médico jefe 
anestesista del pabellón del 
Hospital de Coronel, afirmó 
que si bien aún tienen reduci-
das las especialidades, han po-
dido resolver los problemas de 
una gran cantidad de pacien-
tes. “Inicialmente nos enviaron 
desde el Traumatológico entre 
50 y 100, que estaban por años 
en lista de espera y los resolvi-
mos acá en Coronel. El número 
ha disminuido y vamos resol-
viendo los que van surgiendo 
en el camino (…) Para 2026 el 
director quiere operar fractu-
ras, pero eso requiere mayor 
implementación porque sig-
nifica plomar un pabellón, ad-
quirir en la máquina de rayos, 
adquirir delantales protecto-

Pacientes de San Pedro de la Paz, 
Coronel y Lota están recibiendo 
resoluciones quirúrgicas, 
principalmente, de partes blandas 
de extremidades superiores e 
inferiores. Para este año, esperan 
concretar 150 intervenciones.

FOTO: sscOrOnel
Ximena Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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res; entre otros”.

Tipos de intervenciones
Joaquín Villagra, referente 

de traumatología y ortope-
dia del Hospital de Coronel, 
aseveró que operan la mayor 
cantidad de prestaciones que 
les permite el instrumental 
existente. “Eso significa partes 
blandas, principalmente de la 
extremidad superior. También 
hacemos algunas de extremi-
dad inferior, por ejemplo ten-
dones de tendones de aquiles, 
en pacientes que se cortan, 
jugando fútbol o empujando 
autos”.

Además intervienen el sín-
drome del túnel carpiano, el 
dedo en gatillo, tenosinovitis 
De Quervain, la contractura de 
Dupuytren, el síndrome del tú-
nel cubital, la epicondilitis, re-
tiro de cuerpos extraños, plas-
tias de cicatrices, entre otras.

“Hacer este tipo de interven-
ciones es un alivio muy grande 
porque nos permite sacar la 

lista de espera o gran parte de 
la lista de espera del Hospital 
Traumatológico, en específico 

del equipo de mano y codo que 
son las prestaciones que tene-
mos actualmente”, comentó.

Según dijo esperan incor-
porar con el tiempo artros-
copia de rodilla y de hombro 
con el tiempo y aliviar al 
Traumatológico viendo en 
Coronel una gran cantidad de 
fracturas de manejo conser-
vador, rehabilitarlas y hacer 
controles cerca de la vivienda 
de los pacientes para evitar el 
traslado a Concepción.

Ahora, la rehabilitación de 
pacientes de San Pedro de la 
Paz y Coronel se realiza en el 
Hospital, mientras que la de 
los de Lota se efectúa en el 
homónimo recinto y las de al-
gunas zonas de San Pedro de la 

Paz, que quedan más cerca de 
Concepción, son derivadas a la 
capital regional.

Cabe destacar que actual-
mente, el Hospital Trauma-
tológico de Concepción tiene 
una lista de espera de 162 ca-
sos de pacientes domiciliados 
en las comunas de Lota, Coro-
nel y San Pedro de La Paz, que 
requieren cirugía de mano. De 
esa lista, según indicaron des-
de el recinto penquista, la idea 
es que el Hospital de Coronel 
pueda operar la mayor canti-
dad posible, según las capa-
cidades técnicas y de equipa-
miento con que cuentan.



12Diario Concepción Jueves 26 de junio de 2025

Mascotas exóticas en invierno: 
cuidados esenciales para prevenir 
enfermedades y emergencias

Ciencia&Sociedad

ANTE BAJAS TEMPERATURAS

El descenso de las 
temperaturas puede 
representar serios riesgos 
para animales exóticos. 
La Dra. Camila Parada, 
especialista de animales 
exóticos de la Universidad 
de Concepción, entregó 
recomendaciones para su 
cuidado, desde el control 
térmico hasta la preparación 
ante cortes de energía.

Hipotermia, estrés o enfermeda-
des respiratorias graves, son algu-
nas de las consecuencias que las ba-
jas temperaturas pueden causar en 
mascotas exóticas. Un importante 
factor a considerar por los cuidado-
res durante esta temporada.

Sin un entorno térmico adecua-
do, los animales ectotérmicos – 
cuya temperatura corporal varía 
con la temperatura del ambiente y 
que no puede generar calor interno 
para regular- pueden sufrir altera-
ciones metabólicas, hipotermia e 
incluso fallas sistémicas.

Por su parte, aves y mamíferos 
exóticos (conejos, hamster, coba-
yas, y otros), aunque endotérmicos, 
también son vulnerables si están 
expuestos a corrientes de aire, ven-
tanas o espacios sin calefacción. El 
estrés generado por estos cambios 
puede provocar inmunosupresión, 
con mayor riesgo de enfermedades 
respiratorias o digestivas.

La médica veterinaria de la Uni-
versidad de Concepción, Dra. Ca-
mila Parada Reyes, detalló que “es-
tas bajas de temperatura pueden 
también agravar ya enfermedades 
preexistentes, por lo tanto hay que 
tener mucha rigurosidad en cuanto 
al entorno en donde se mantenga 
un animal exótico, dependiendo de 
qué especie sea, con requerimientos 
necesarios a cada especie”.

Entre los animales más sensi-
bles al frío están los reptiles —
serpientes, iguanas, geckos— que 
requieren hábitats estrictamente 
controlados con fuentes de calor 
externas. También aves tropica-
les, como loros o cotorras, que a 
menudo se mantienen en ambien-
tes inadecuados para su origen. 
“A veces la gente los tiene cerca de 
una ventana, cerca de una puerta, 
o incluso en el exterior, y son aves 
en su mayoría tropicales, por lo 
tanto, los requerimientos son di-
ferentes a un ave de vida libre de 
Chile. La idea es tenerlos resguar-
dados también de los climas ad-
versos”, detalló la especialista en 
mascotas exóticas.

Animales dependientes
del calor

El uso de mantas térmicas, placas 
calefactoras, lámparas y termos-
tato, es lo que se indica para repti-
les de todas las especies y tortugas 
semiacuáticas. Además, es funda-
mental aislar el hábitat con mate-
riales que retengan el calor, como 
espumas, y ubicarlos en un lugar 
estratégico que también cuente con 
la ventilación adecuada.

Adaptar la alimentación 
según especies

Una dieta equilibrada es esencial 
todo el año, pero en invierno cobra 
especial relevancia. Aunque gene-
ralmente existe más gasto calórico 
en esta época, adaptar la frecuencia 
y cantidad de alimentos va a depen-
der de cada especie y de la actividad 
que está realizando.

“Los reptiles normalmente bajan 
su metabolismo, entonces requie-
ren a veces menos nutrientes en 
esta época, pero si uno tiene un am-
biente controlado no debería haber 
gran cambio, excepto en la tortuga 
de tierra que ella sí hiberna o tiene 
un periodo de brumación”, explica 
la Dra. Parada. Ante estos casos, la 
preparación veterinaria es esencial.

Mientras que para los mamífe-
ros, lo ideal es “ofrecer el alimento 
a temperatura ambiente y no di-
rectamente al refrigerador, si es que 
hay animales que así lo requieran, 
como por ejemplo, los herbívoros 
que comen verduras, frutas, tratar 
de no entregarlos directamente al 
refrigerador. Obviamente siempre 

garantizar el acceso constante a 
agua limpia, no fría directamente”, 
recomendó.

Síntomas de alerta
Durante esta temporada, los 

cuidadores deben estar atentos a 
los síntomas y cambios que mues-
tran las mascotas. Falta de apetito, 
respiración lenta e irregular, tem-
blores por querer termorregularse, 
son algunas de las señales a tener 
en cuenta.

Los reptiles pueden mostrar 
cambios de coloración, en la muda y 
baja actividad prolongada sin cau-
sa de enfermedad.

En el caso de los hámster y pe-
queños roedores, como los jerbo, 
estos pueden requerir atención de 
urgencia debido a bajas abruptas 
de temperatura corporal, las que 
pueden involucrar letargo, dismi-
nución de las frecuencias cardíacas 
y respiratorias, que incluso puede 
hacer pensar que el ejemplar está 
muerto. Ante esto, la especialista 
detalló que “es importante detec-
tar eso súper rápido, ofrecer calor 

con fuentes externas, guaterito por 
ejemplo, y poder incentivar el au-
mento del metabolismo”.

El estrés es otro síntoma a tener 
en consideración durante esta tem-
porada. Las tormentas o eventos 
climáticos intensos, podrían provo-
car mayor ansiedad en los animales.

Para estos casos, lo ideal es ubicar 
a las mascotas en espacios tranqui-
los, lejos de puertas o ventanas, con 
cortinas gruesas, música suave y es-
condites seguros.

La doctora Camila Parada, advir-
tió “evitar la manipulación durante 
estos eventos estresables es súper 
sugerente, porque una mascota 
exótica tenemos que entender que 
es un animal no domesticado 100%, 
por lo tanto va a tener mucho más 
ansiedad al manejo, per se y obvia-
mente cuando hay un ambiente 
descontrolado es peor aún”.

En estos casos el uso de feromo-
nas o suplementos naturales po-
drían ser una opción, siempre pre-
via consulta médica.

Ante estas situaciones provoca-
das por las bajas temperaturas o 
eventos climáticos, la especialista 
sugiere mantener un kit de emer-
gencia que ayude a dar una prime-
ra respuesta ante eventualidades. 
Este debe incluir una fuente de 
calor portátil (baterías, guateros, 
mantas térmicas), agua embotella-
da en caso de cortes de suministro 
y alimento suficiente, contenedo-
res limpios y específicos para cada 
especie, mantas, toallas, linternas, 
cargadores y elementos de prime-
ros auxilios como gasas y suero 
fisiológico. También es fundamen-
tal contar con un contenedor de 
transporte adecuado y teléfonos 
de contacto de veterinarios exóti-
cos disponibles 24/7.

Así la prevención, el monitoreo 
constante y la preparación ante 
emergencias son esenciales para 
proteger el bienestar de las mas-
cotas exóticas durante esta tem-
porada.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FREEPIK

Estas bajas de temperatura pueden también agravar ya enfermedades 
preexistentes, por lo tanto, hay que tener mucha rigurosidad en cuanto 

al entorno en donde se mantenga un animal exótico.
Dra. Camila Parada Reyes. 

Médica veterinaria de la Universidad de Concepción.

Las recientes interrupciones del 
suministro eléctrico en diversas 
zonas del país suman una amenaza 
extra.

La académica del Departamento 
de Ciencias Clínicas de la Univer-
sidad de Concepción recomendó 
tener en cuenta el uso de baterías 
portátiles o generadores pequeños 
para emergencias. “Cualquier per-
sona que tenga reptiles debería te-
nerlo, es como tener a un paciente 
dependiente de energía, entonces 
deberíamos prever esto, y en caso 
de no tenerlo, utilizar bolsas térmi-
cas calentadas previamente, obvia-
mente muy aisladas con un mate-
rial que no permita quemaduras. 
Es como un SOS, pero la verdad es 
que lo ideal es tener resguardado el 
tema y pensar más allá”.

La médica de la Clínica Veterina-
ria UdeC, agregó que en estos casos 
de emergencia  “se puede mantener 
el ambiente más controlado ocu-
pando mantas que puedan tapar el 
hábitat y poder resguardar un poco 
más el calor para evitar esta pérdi-
da”, esto mientras retorna la luz.
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Un equipo internacional de as-
trónomos ha identificado un nue-
vo parámetro que podría aportar 
significativamente al estudio de 
la formación estelar. La investiga-
ción tiene como autor principal al 
chileno Nicolás Sandoval Garri-
do, Estudiante de Doctorado del 
Centro de Astrofísica y Tecnolo-
gías Afines (CATA) y astrónomo 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC). El estudio también fue li-
derado por la Dra. Amelia Stutz, 
Investigadora Principal del CATA 
y académica del Departamento de 
Astronomía UdeC. 

La investigación se centra en el 
protocúmulo G351.77, una región 
compacta de aproximadamente 
3 años luz de diámetro dentro de 
una nebulosa, dominada por gas 
frío y denso. En estas zonas, cono-
cidas como protocúmulos masi-
vos, se encuentran las condiciones 
necesarias para el nacimiento de 
nuevas estrellas, y son considera-
das como las primeras etapas en 
la formación de cúmulos estelares 
masivos.

El estudio, titulado “ALMA-IMF. 
XVIII. El ensamblaje de un cúmulo 
estelar: Cinemática de gas denso en 
el protocúmulo masivo G351.77”, 
fue publicado recientemente en la 
revista Astronomy & Astrophysics. 
En él se analizó el movimiento del 
gas dentro de esta “guardería de 
estrellas” mediante observaciones 
obtenidas con el radiotelescopio 
ALMA (Atacama Large Millimeter/
submillimeter Array), ubicado en el 
norte de Chile. 

El equipo descubrió la presencia 
de estructuras en forma de “V”, 
denominadas V-shapes, que indi-
can cómo el gas se desplaza hacia 
regiones más densas llamadas 
“núcleos densos”, donde nacen las 
estrellas. Estas estructuras actúan 
como canales que alimentan con-
tinuamente los núcleos en forma-
ción. “A partir de mediciones de las 
tasas de colapso y la masa total del 
gas, inferimos que el protocúmulo 
es continuamente alimentado con 
gas del entorno, lo que sugiere que 
se ensambla ‘de afuera hacia aden-
tro’”, explica Nicolás Sandoval, au-
tor principal del estudio.

En palabras simples: el protocú-
mulo, al contener una gran masa, 
genera una fuerte atracción gra-
vitacional que provoca el colapso 
del gas circundante hacia las zo-
nas más densas. Este proceso es 
clave para la formación estelar.

El hallazgo de estas estructuras, 
también conocido como V-shapes, 
no sólo es relevante para com-
prender la dinámica interna de 
estas regiones, sino que también, 
podría convertirse en una nueva 
herramienta para identificar la 
etapa evolutiva de regiones de for-

yes-Reyes (Instituto Max Planck 
de Astronomía, Alemania); Ro-
berto Galván-Madrid (UNAM, Mé-
xico); Frédérique Motte y Fabien 
Louvet (Universidad Grenoble 
Alpes, Francia); Adam Ginsburg 
(Universidad de Florida, EE.UU.) 
y Nichol Cunningham (Observato-
rio SKA, Reino Unido).

Durante más de tres años y me-
dio, el equipo utilizó herramientas 
avanzadas como el software CASA, 
especializado en la calibración y 
análisis de datos de radioastrono-
mía, y diagramas de Posición-Velo-
cidad, los cuales permiten observar 
cómo se mueve el gas en una región 
específica. Estos diagramas son 
fundamentales para revelar proce-
sos como el colapso, la rotación o 
los flujos de salida de gas.

El siguiente paso, según Sando-
val, será aplicar esta metodología a 
nuevas observaciones de ALMA que 
cubren toda la región de formación 
estelar que alberga al protocúmulo 

G351.77, con el objetivo de conocer 
mejor el impacto del entorno en la 
evolución temprana de las estrellas.

Esta imagen corresponde a la 
región filamentosa G351.77-0.53. 
El contorno blanco destaca a la 
región de formación estelar de alta 
masa en la que se encuentra el pro-
tocúmulo, el cual es señalado con 
el contorno naranja.

Al lado derecho se muestra un 
diagrama posición-velocidad de las 
estructuras, donde podemos apre-
ciar el poder de la cinemática en 
permitir la separación de diferentes 
estructuras que se están moviendo a 
diferentes velocidades radiales.  En-
tre estas, se destacan las estructuras 
cinemáticas que llamamos V-sha-
pes, un ejemplo de una de estas es la 
estructura azul cerca de -3 km/s. Las 
líneas horizontales y las X muestran 
la posición de los núcleos densos.
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Ciencia&Sociedad

AVANCE CIENTÍFICO

Estudio de 
astrónomo UdeC 
revela nuevo 
parámetro clave 
para entender 
la formación de 
estrellas
La investigación, publicada en la revista 
Astronomy & Astrophysics, tiene como 
autor principal al astrónomo Nicolás 
Sandoval y liderado por la académica 
UdeC Amelia Stutz. El estudio se centra 
en el protocúmulo estelar masivo 
G351.77, ubicado a unos 6.500 años luz 
de la Tierra.

mación estelar. “Esto es debido a 
que regiones más evolucionadas 
parecen no presentar gran canti-
dad de estas estructuras, mientras 
que sí se observan en regiones jó-
venes”, añade Sandoval.

El estudio involucró a destaca-
dos investigadores de institucio-
nes nacionales e internacionales: 
Rodrigo Álvarez-Gutiérrez, Javiera 
Salinas y Atanu Koley (Universi-
dad de Concepción); Simón Re-
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Economía&Negocios

Según adminiStradoreS de condominioS conSultadoS 

Gastos comunes suben 20% durante 
el invierno en el Gran Concepción 
Las mayores incidencias en el incremento tienen que ver con electricidad, 
calefacción y agua caliente, entre otros.  

En un promedio de un 
20% se incrementarán los 
valores de los gastos co-
munes, en el Gran Concep-
ción, durante este invierno. 
Esto de acuerdo a las pro-
yecciones del sector.

Entre las mayores inci-
dencias descritas por los 
administradores de condo-

minios están los gastos de 
electricidad, calefacción y 
agua caliente, etc. 

Incluso, hay un caso en 
que se indicó que las remu-
neraciones aumentan en 
cerca de un 30% del perso-
nal, que cumple funciones 
en las comunidades, por 
un uso más intensivo del 
recurso humano dada la 
mayor cantidad de lluvias 

temporada más fría y con 
más precipitaciones. 

“En el universo de los 
edificios a la gente se le 
cobra un porcentaje del 
consumo de gas de mane-
ra individual, es decir, que 
llega en la boleta en base 
al consumo propio, pero 
también hay un porcentaje 
importante que puede ser 
entre un 20% a 50% que se 

cobra por espacios comu-
nes, lo que también es un 
costo que impacta”, afirmó 
Alveal.

Según el representan-
te de Vico, “en varias co-
munidades, que es algo 
considerado en el Regla-
mento de Copropiedad, se 
establece el cómo se deben 
cobrar los porcentajes, por 
ejemplo, de agua caliente 
y calefacción. Entonces, 
esto explica de manera 
importante el aumento en 
los montos de pago de los 
gastos comunes”. 

Requerido por el por-
centaje de aumento pro-
medio de los gastos co-
munes durante los meses 
de invierno, relacionados 
con la calefacción y mayor 
uso de agua caliente, en 
comparación el resto de 
los meses del año, Rodrigo 
Alveal señaló que “por lo 
menos es de un 20% más. 
(En nuestro caso) adminis-
tramos 25 comunidades en 
distintas zonas con más de 
3 mil 500 clientes en total 
con sectores de diversos 
ingresos, tanto de clase 
media como clase alta, y en 
todos aquellos que poseen 
sistemas de calefacción 
impacta sí o sí”. 

Desde VICO.CL reco-
mendaron mantener la 
hermeticidad de las vivien-
das y una buena aislación 
de las mismas junto con 
realizar oportunamente 
las labores de manteni-
miento de techumbres, en-
tre otros.  

En el caso de “Mi Admi-
nistrador.cl”, Elías Osorio, 
manifestó que existe una 
diferencia bastante signi-
ficativa respecto al con-
sumo de la energía entre 
el verano y el invierno. “El 
consumo de electricidad 
aumenta porque se extien-
de la oscuridad durante el 
invierno donde en aquellos 
condominios sin sistema 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 
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La calefacción
es uno de los factores importantes. Se 
considera desde la de los residentes hasta 
la del uso del personal de la comunidad.

y barro que requiere de 
una mayor periodicidad de 
la limpieza de los espacios 
comunes. 

Rodrigo Alveal, adminis-
trador de edificios y funda-
dor de la empresa penquis-
ta VICO.CL, explicó que 
existen distintas variables 
a tener en consideración a 
la hora de analizar los ma-
yores gastos comunes en la 
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que existe un aumento de 
hasta un 30% en la parte de 
la remuneración”.

Sobre el aumento total 
de los gastos comunes du-
rante el invierno en el tipo 
de edificios que adminis-
tra, Jimmy Riffo, calculó 
que el alza es de entre un 
15% y un 20%. Un dato adi-
cional que aportó, fue que 
en invierno aumenta la 
morosidad de los condomi-
nios lo que no ocurriría en 
los meses de verano. 

Para Cristian Molares, 
administrador y fundador 
de Convive Administra-
ción de Edificios y Con-
dominios, en el caso de 
comunidades de edificios 
“aquellos que tienen calde-
ras incorporadas, el incre-
mento de los gastos comu-
nes es de 20% en promedio, 
pero también hay casos 
en que el sistema de cale-
facción es independiente y 
que, por lo general, ocupan 
tanto la calefacción como 
las cocinas con energía 
eléctrica”, concluyó. 

OPINIONES
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solar gastan más durante 
el invierno”, dijo. 

Del mismo modo, de 
acuerdo con Osorio, se 
suma a todo lo anterior “el 
hecho que muchos conser-
jes ocupan una calefacción 
poco eficiente. Coincidi-
mos con mis colegas ad-
ministradores que existe 
poca preocupación en que 
el conserje tenga un ca-
lefactor que ahorre más 
energía para disminuir ese 
gasto a fin de mes donde, 
por ejemplo, aquellos que 
expulsan aire son los que 
más consumen y son los 
más comunes de encontrar 
en estos puestos de traba-
jo.  Ese calefactor abulta el 
gasto entre $100 mil y $150 
mil al mes, lo que es signi-
ficativo, dado que, por lo 
general, permanece encen-
dido día y noche”.  

Desde “Mi Administra-
dor.cl” contaron que el au-
mento del gasto común du-
rante el invierno es de un 
20%, aproximadamente. 

Desde JR Administra-
dores, Jimmy Riffo, indicó 
que hay una serie de ele-
mentos que abultan los 

FOTO: raphael sierra p.

Previsión y 
PLanificación 
financiera

La previsión y la planificación financiera, 
van de la mano, pero ambos conceptos no 
están muy asociados en la actualidad.

La previsión, o el sistema de capitalización 
individual, representará el primer piso de in-
gresos futuros para las personas en su vejez, 
y luego de ello, en la medida que los recur-
sos lo permitan, viene el resto de dineros 
que complementen la pensión contributiva, 
sea cotizaciones previsionales voluntarias, 
aPv y depósito convenido, y otros dineros 
no previsionales, como cuenta 2, cuentas de 
ahorros, depósitos a plazos, etc.

La planificación financiera en tanto, refie-
re a cómo las personas van abordando sus 
ingresos mensuales, los cuales pagan un im-
puesto mensual al global complementario, 
de una manera tributaria óptima, de forma 
de generar un ahorro en la etapa activa de la 
persona, el cual genere un ingreso adicional 
a la hora de pensionarse. en otras palabras, 
ir trabajando con tiempo la pensión futura, 
aprovechando desde lo antes posible los be-
neficios tributarios existentes, de manera de 
rebajar el tema impositivo durante la vida 
laboral, y ocupar esos ahorros como pensio-
nados, a una tasa tributaria menor a la de la 
vida laboral activa.

Una mala jugada de las personas, es des-
entenderse de su futura pensión, y recién 
abordarla cuando se cumple la edad de pen-
sión, pues en ese momento poco y nada se 
puede hacer, y cualquier esfuerzo en ahorro 
no tendrá un impacto menor para sus ingre-
sos futuros.

Lamentablemente, la planificación finan-
ciera es bastante desconocida y poco ejecu-
tada a todo nivel de personas, sean de bajos 
ingresos o de altos ingresos, y en parte es 
debido a la poca educación financiera, y la 
poca asesoría directa que pueden recibir las 
personas.

Para quienes quieran tener un acerca-
miento a una planificación financiera, una 
de las pocas opciones es acercarse a su afP, 
exponer su fuentes de ingresos, y pedir una 
asesoría en temas tributarios y de ahorros 
líquidos, pensando en su jubilación, con dis-
tintas fuentes de ahorro y liquidez.

como sociedad no tenemos una cultura de 
educación financiera, y ahí el desafío tam-
bién es para los rr.HH. de los empleadores, 
como también para los sindicatos, pues son 
actores relevantes durante la vida laboral de 
las personas, por lo que sus iniciativas pue-
den influir directamente en el día a día finan-
ciero de sus colaboradores.

La planificación financiera es un concep-
to que irá posicionándose en el tiempo, y 
mucha información también se puede en-
contrar en internet, por lo que finalmente 
también las personas podrán ir aprendiendo 
de manera autodidáctica, en donde el cono-
cimiento está a un click. 

Publinota

gastos comunes tanto en 
verano como en el invier-
no. Así, en los meses esti-
vales hay que sopesar ma-
yores consumos de agua y 
la mantención de piscinas, 
en invierno, “hay que con-
siderar que sube el consu-
mo de electricidad porque 
oscurece más temprano 
y hay más días nublados 
donde las luces de los espa-
cios comunes permanecen 
más tiempo encendidas lo 
que incrementa los consu-
mos eléctricos en torno a 
un 20% a 25%, aproxima-
damente, y en el verano el 
consumo de agua potable 
crece cerca de un 30%, por-
que se riega, por los menos, 
día por medio”.  

Otro punto relevante 
para JR Administradores 
tiene que ver en cómo se 
componen los gastos co-
munes porque “el grueso de 
los gastos comunes está en 
el ítem del personal donde 
el uso de este recurso se in-
crementa en invierno por el 
hecho que en invierno llue-
ve, hay más barro lo que 
requiere de mayor limpieza 
en los espacios comunes en 
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AGENDA CULTURALHOY DOmingO 29

panOrama DestaCaDO:

Festival Fungi en el 
Parque Metropolitano

viernes 27

15.30 horas. Taller huerta de in-
vierno. Parque Metropolitano de Con-
cepción. Entrada liberada previa ins-
cripción, link disponible en cuenta de 
Instagram @parquemetcerrocaracol.

16 horas. Exhibición de la película 
“Jurassic World: el reino caído”. Ciclo 
de cine “Aventuras invernales”. Sala de 
artes escénicas Casa de la Cultura de 
Chiguayante. Entrada liberada, pero 
debe reservarse lugar en link disponible 
en cuenta de Instagram @casadelacul-
turachiguayante. 

10 horas. Taller de yoga para principian-
tes. Parque Metropolitano de Concepción. 
Entrada liberada previa inscripción, link 
disponible en cuenta de Instagram @par-
quemetcerrocaracol.

12 horas. Taller “Crea tu peluche de fauna 
nativa”. Parque Metropolitano de Concep-
ción. Entrada liberada previa inscripción, 
link disponible en cuenta de Instagram @
parquemetcerrocaracol.

17.30 horas. Caminata familiar y noc-
turna “En torno a los búhos nativos”. Parque 
Metropolitano de Concepción. Entrada 
liberada previa inscripción, link disponible 
en cuenta de Instagram @parquemetcerro-
caracol.

10 a 19.30 horas. “Dino adventure, el 
encuentro de dos eras”. Entradas en ht-
tps://ticketplus.cl/events/dino-adventu-
re-concepcion-2025. Mallplaza Trébol. 

16 horas. Exhibición de la película 
“Cómo entrenar a tu dragón”. Ciclo de 
cine “Aventuras invernales”. Sala de ar-
tes escénicas Casa de la Cultura de Chi-
guayante. Entrada liberada, pero debe 
reservarse lugar en link disponible en 
cuenta de Instagram @casadelacultu-
rachiguayante. 

lunes 30

martes 1

miérCOles 2

10 a 19.30 horas. “Dino adventure, el 
encuentro de dos eras”. Entradas en ht-
tps://ticketplus.cl/events/dino-adventu-
re-concepcion-2025. Mallplaza Trébol. 

16 horas. Inicio talleres artísticos Bal-
maceda Arte Joven Biobío, que incluyen 
batería inicial, danza, twerkology y artes 
visuales, entre otros. Inscripciones se rea-
lizan de forma presencial en la sede de 
la corporación cultural (Colo Colo 1855, 
Concepción). 

10 a 19.30 horas. “Dino adventure, el 
encuentro de dos eras”. Entradas en ht-
tps://ticketplus.cl/events/dino-adventu-
re-concepcion-2025. Mallplaza Trébol. 

19 horas. Recital “De la ópera a la zar-
zuela”, en el marco del ciclo “Lírica en pri-
mera fila”. Con soprano Vanessa Rojas, 
tenor Gonzalo Quinchahual y pianista 
Verónica Torres. Entradas en https://ticke-
tplus.cl/events/recital-lirica-en-primera-fi-
la-de-la-opera-a-la-zarzuela. Teatro UdeC. 

19.30 horas. Presentación de la obra 
“Ficciones”, coproducción chileno-argen-
tina. Entradas en https://ticketplus.cl/
events/ficciones-amores-disfraces. Sala 
de cámara Teatro Biobío. 

sábaDO 28
10 horas. Taller “Escalada para niñeces”. Parque 
Metropolitano de Concepción. Entrada liberada 
previa inscripción, link disponible en cuenta de Ins-
tagram @parquemetcerrocaracol.

12 horas. Muestra abierta: Work in progress Ópe-
ra Studio. Inscripciones en https://docs.google.com/
forms/d/e/1FAIpQLSffd34IZfurcL2XSakP_R_
E8Xr9h3WLcqJjKEYw4JbmpL4vHA/viewform. 
Quinto piso Teatro Biobío. 

12 horas. Espectáculo de teatro y música in-
fantil “El cumpleaños de Chocolo”. Entradas en 
https://www.ticketpro.cl/evento/3654/el-cumplea-
nos-de-chocolo--talcahuano. Teatro Marina del Sol. 

16 horas. Presentación de la obra “Los tres chan-

chitos” de El Rostro. Entradas en https://www.pass-
line.com/eventos-plano/los-tres-chanchitos-28-ju-
nio. Sala de teatro Centro de Extensión Ucsc. 

16 y 19 horas. Exhibición de la película “Flow”. 
Entradas en https://ticketplus.cl/events/flow. Sala 
principal Teatro Biobío. 
19 horas. Presentación de la obra “Batalla feroz” de 
Compañía Sudamericanas. $5.000 general. Sala 100 
Artistas del Acero. 

19 horas. Concierto Sinfónico N°4 Orquesta 
UdeC, que llevará por título “Virtuosismo y nacio-
nalismo”. Dirección de Rodrigo Ossandón y solista 
Hansell Hernández en el contrabajo. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/sinfonico-4-virtuosis-
mo-y-nacionalismo. Teatro UdeC. 

10 horas. Taller “Observando y crean-
do acuarela en el cerrito”. Parque Metro-
politano de Concepción. Entrada libera-
da previa inscripción, link disponible en 
cuenta de Instagram @parquemetcerro-
caracol.

19 horas. Presentación de la obra “Ba-
talla feroz” de Compañía Sudamericanas. 
$5.000 general. Sala 100 Artistas del Acero. 

19 horas. Exhibición de la película 
“La tumba de las luciérnagas”. Entradas 
en https://ticketplus.cl/events/la-tum-
ba-de-las-luciernagas. Sala principal Tea-
tro Biobío.
 
19 horas. Concierto Sinfónico N°4 Or-
questa UdeC, que llevará por título “Vir-
tuosismo y nacionalismo”. Dirección de 
Rodrigo Ossandón y solista Hansell Her-
nández en el contrabajo. Entradas en ht-
tps://ticketplus.cl/events/sinfonico-4-vir-
tuosismo-y-nacionalismo. Teatro UdeC. 

22 horas. Presentación de Claudio Na-
rea, con los clásicos de Los Prisioneros. 
Entradas en https://tuacceso.cl/evento/
claudio-narea/. La Bodeguita de Nicanor. 

23 horas. Noche de cumbia, con Oscar 
Rey. Entrada liberada previo ingreso al 
Casino. Marina Club Discotheque. 

Este sábado, a contar de las 10 horas en 
el sector Cascada en el Cerro Caracol del 
Parque, se llevará a cabo este evento, que 
tendrá ingreso liberado y un variado pro-
grama con música y otras atracciones. 
En lo musical, se presentarán Rocío Peña, Nek-
tar Machine, Chicun y León y Jaimoufo, en un 
cartel que desde la organización indicaron que 
“representa la increíble riqueza de nuestro eco-

sistema creativo. Este es un festival con un alma 
para cada persona, un ritmo para cada corazón”. 
Además, la cita contará con una microferia, 
talleres, charlas, expediciones temáticas, con-
cursos y un show infantil. También habrá una 
fiesta de disfraces, para todas las edades, don-
de se premiará a los vestuarios más originales. 
Se estima que el evento finalizará cerca de las 
18.30 horas.

FOTO: SOnO

FOTO: Cedida

Cultura&espectáculos
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EstE 27 y 28 dE junio a las 19.00 horas En tEatro udEC

Cuarto concierto de 
sinfónica UdeC unirá 
melodías clásicas y 
contemporáneas

Tras la emoción y entrega 
desplegada en las funciones de 
estreno de la ópera “Llacolén”, la 
Orquesta UdeC retoma el rum-
bo de su temporada sinfónica 
2025, en dos conciertos que fu-
sionarán melodías clásicas con 
contemporáneas. Un vibrante 
concierto que celebrará el vir-
tuosismo e identidad nacional 
en la música, de la mano de des-
tacados artistas invitados.

El cuarto programa sinfónico, 
que será dirigido por el maes-
tro Rodrigo Ossandón y que se 
realizará este 27 y 28 de junio 
a las 19.00 horas, abrirá con “El 
Deflagrador”, de la compositora 
chilena Valeria Valle, obra que 
se estrena por primera vez en 
Concepción, y que está inspi-
rada en la novela “Fahrenheit 
451”, de Ray Bradbury. Pieza que 
plantea una reflexión musical 
sobre el fuego como símbolo de 
destrucción y transformación. 
“Es una pieza muy interesante y 
bien lograda, acorde con lo que 
le inspiró a su compositora cier-
tos pasajes de aquel libro”, acotó 
Demir Lulja, violinista y concer-
tino de la presentación.

El músico también se refirió 
a las otras piezas que configu-
ran el repertorio. “La Sinfonía 
N°8 de Antonín Dvorák es una 
obra que se ha tocado muchas 
veces, la Sinfónica la conoce 
muy bien, es una composición 
linda, solemne, temperamen-
tal y que tiene algunos colores 
románticos inclusive, sobre 
todo su segundo movimiento. 
Mientras que el concierto para 
contrabajo del compositor ruso 
Serguéi Koussevitzky, es una 
pieza exigente y cargada de li-
rismo, considerada una de las 
obras cumbre del repertorio 
para este instrumento y que 
tendrá como solista al músico 
Hansell Hernández. Se ha he-
cho un muy buen trabajo con 
todo el repertorio”.

Destacar que al igual que 
la temporada del año pasado, 
cada presentación sinfónica se 
ejecuta por partida doble, algo 
que al concertino le parece una 
oportunidad que pocas veces 
se da en presentaciones de este 
tipo. “Es algo que rescato y muy 
interesante que un concierto se 
pueda tocar dos veces. Prime-
ro, porque tal vez hay público 
que no puede ir un día y se le 
da la oportunidad de ir al otro, 
y segundo, para nosotros es un 
crecimiento y aporte como mú-
sicos. O sea, mientras más to-
camos las obras, mejoramos en 
su interpretación. Es una cosa 
que no se suele hacer, por ejem-
plo en Argentina -donde soy 
guía de segundos violines de la 
Orquesta Filarmónica de Bue-
nos Aires- me gustaría que fue-
ra así, ya que preparamos los 
conciertos y los interpretamos 
una vez, quedas con las ganas 
de más. Pueden pasar muchos 
años después de volver a la mis-
ma pieza y hacerlo dos veces, 
me parece genial”, detalló. 

Señalar que Lulja vuelve a 
tocar junto a la Sinfónica UdeC 
luego de 10 años, un retorno 
que lo tiene expectante y con 
muchas ganas de que ocurra, 
esto tras los intensos ensayos 
desplegados durante la sema-
na. “Siento que hay una mejora, 
con una disciplina que me gus-
ta mucho, que se puede traba-
jar tranquilamente y concen-
trado, cada uno coopera para 
que las obras sigan adelante y 
mejore el nivel. Así que estoy 
muy contento y conforme con 
todo el trabajo que se está ha-
ciendo”, expresó el músico.

Las entradas para el cuarto 
concierto sinfónico de la tem-
porada 2025 están disponibles 
a través de Ticketplus.cl o di-
rectamente en la boletería del 
Teatro UdeC.

OpiniOnes
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Bajo la batuta de Rodrigo Ossandón y con la participación 
especial del concertino Demir Lulja y el solista Hansell 
Hernández, agrupación interpretará un vibrante repertorio con 
obras de Dvorák,  Koussevitzky y la chilena Valeria Valle.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CarOlina eChagüe m.

FOTO: Cedida eSquina rOSada

Agendada para hoy a las 19.00 horas, 
en el Centro Cultural La Esquina Rosa-
da, en colaboración con la Revista inde-
pendiente Amortajada, se realizará el 
lanzamiento de la revista digital litera-
ria “Poesilla Rosada”, proyecto editorial 
que recoge las voces de escritores y es-
critoras emergentes del Biobío. 

“Poesilla Rosada” nace tras una con-
vocatoria literaria realizada en 2024 en 
el marco del primer aniversario de Silla 
Vacía -tradicional encuentro literario de 
micrófono abierto-, y debido a la rique-
za y diversidad de los textos recibidos 

se decidió darle cuerpo en este primer 
número. 

Así, poemas, relatos breves y mani-
fiestos fueron reunidos en una publi-
cación que fuera de darle valor al arte 
literario penquista, también refuerza el 
vínculo colectivo.

“Desde La Esquina Rosada enten-
demos la cultura como una forma de 
comunidad activa y en permanente 
construcción. Revista ‘Poesilla Rosada’ 
es una muestra concreta de esa visión: 
una revista hecha desde el barrio, con 
voces que muchas veces no encuentran 

lugar en los circuitos formales, pero que 
aquí, como en cada Silla Vacía, florecen”, 
manifestó Felipe Rodríguez, director del 
Centro Cultural La Esquina Rosada.

La actividad, cuya entrada tiene un 
valor general de $1.500, comenzará con 
una introducción sobre el proceso de 
creación de la revista, seguida por un 
breve conversatorio con representantes 
de Revista Amortajada y de La Esquina 
Rosada, para luego dar paso al micrófo-
no abierto, donde cualquier persona po-
drá compartir sus creaciones literarias.

Posterior al lanzamiento, la publi-
cación quedará alojada en el sitio web 
www.laesquinarosada.cl y también será 
entregada en formato QR durante su 
presentación.

La Esquina rosada realizará hoy 
lanzamiento de “Poesilla Rosada” 

Cultura&espectáculos
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Certamen se realizó en santiago 

Wessex logra histórico podio 
en Nacional de Hockey 5 y 
consolida su ascenso formativo 

El hockey césped regional tiene 
un nuevo protagonista. El Club 
Wessex, fundado en Chiguayante 
hace apenas cuatro años, logró 
un inédito tercer lugar en el Cam-
peonato Nacional de Hockey 5, 
disputado recientemente en el Es-
tadio Nacional, consolidando así 
un proyecto formativo serio y en 
constante expansión.

Wessex accedió al torneo tras 
coronarse campeón regional en 
la categoría Sub 14, imponiéndose 
a equipos con larga tradición. En 
Santiago, y representando a la Re-
gión del Biobío, enfrentó a delega-
ciones de todo el país, incluyendo 
Antofagasta, Valparaíso y Punta 
Arenas. Tras caer en una dura se-
mifinal, el equipo regional superó 
a Traff de Punta Arenas por 4-2, 
asegurando así un histórico podio.

“El nivel fue altísimo, pero 
nuestras jugadoras demostraron 
carácter. Este resultado es fruto 
de años de trabajo”, señala Edita 
Ramelli, entrenadora y directora 
del club. “Estas niñas comenzaron 
con nosotros a los 9 años y hoy, 
con 13 o 14, compiten al nivel más 
alto del país. Eso habla de un pro-
ceso bien llevado”, complementa.

Wessex cuenta con más de 110 
deportistas, niñas y jóvenes pro-
venientes no solo del Colegio Bri-
tánico, sino también de otros esta-
blecimientos de la comuna. El club 
entrena por categorías, desde las 
más pequeñas hasta las adultas, 
en jornadas que van desde 13 a las 
22 horas, aprovechando al máxi-
mo su cancha de césped natural, 
simple pero funcional.

“Empezamos en una cancha de 
barro, con pasto natural. Termi-
nábamos los entrenamientos sin 
saber si habíamos jugado rugby o 
hockey. Pero poco a poco todo fue 
creciendo: la infraestructura, el 
número de jugadoras y también la 
calidad del trabajo técnico”, expli-
ca Ramelli.

Firmes pasos al crecimiento
A lo largo del proceso, Wessex 

ha contado con entrenadores es-
pecializados, incluyendo el exfut-
bolista Renato Ramos, quien ac-
tualmente es quien aporta visión 
táctica y disciplina al grupo. “Su 
llegada fue clave para profesio-
nalizar el entrenamiento. Enseñó 
que en el deporte la disciplina es 
tan importante como el talento”, 
indica la entrenadora.

Tras este histórico podio nacio-
nal, el club no se detiene. Actual-
mente, participa activamente en 

la Liga Biobío y se prepara para el 
Torneo de Clausura de Hockey 5. 
“Aún no tenemos el volumen para 
competir en el nacional mayor, 
pero queremos seguir creciendo 
en el J5 y el J6. Lo importante es 
sostener el proceso y demostrar 
que Wessex puede competir con 
cualquiera”, sentencia Ramelli, 
dando cuenta de que el hockey 
césped en la Región ya no es solo 
territorio de los clubes tradiciona-
les. Wessex irrumpió con fuerza 
desde la base y mirando a largo 
plazo.

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Con apenas cuatro años de historia, el club obtuvo el tercer 
lugar en la categoría Sub 14 del torneo. La agrupación ya 
compite de igual a igual con los mejores del país y afirma un 
proceso donde participan más de 110 niñas. 

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO:  EdiTTa RamElli

El Colegio San Ignacio de San Pedro de la 
Paz y Colegio Teresiano de Los Ángeles, defi-
nirán al representante del básquetbol mascu-
lino U14 de Biobío para competir en la final 
nacional de los Juegos Deportivos Escolares. 

FOTO:  insTagRam mindEpbiO

Se viene la final del básquetbol U14 en los JDE
El gimnasio Otto del Club Deportivo Alemán cobi-
jará el encuentro entre los dos mejores equipos de 
la Región en el torneo, en duelo a jugarse el 12 julio. 
El tercer lugar lo disputarán el Liceo Bicentenario 
Anita Serrano y el Colegio Sagrados Corazones.
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Choque De bravos en la Cima De terCera a

Lota con el 
ánimo por las 
nubes y las 
garras afiladas 
contra el líder 
de la serie

Parece que la pelea en Tercera 
A será entre tres y ahí está metido 
Lota Schwager, que este sábado 
(15 horas) recibirá a Colina y pue-
de robarle la punta del torneo.

La “Lamparita” viene con el áni-
mo arriba luego de ganar agóni-
camente a Lautaro, por la cuenta 
mínima, y el volante Ulises Cas-
tagnoli comentó que “sabíamos 
que iba a ser muy difícil porque 
tienen buenos jugadores y propo-
nen, tienen un estilo parecido al 
nuestro donde intentan jugar. No 
son como otros equipos de Ter-
cera que buscan el pelotazo y son 
más de lucha. Lautaro sale jugan-
do siempre y nos costó”. 

El ex Fernández Vial agregó que 
“después se complicó más con un 
jugador menos (expulsaron a Her-
mosilla), pero salió ese golcito al 
final que siento que fue un premio 
al orden y la intensidad que propu-
so Lota. Franco (Oyarzún) encaró, 
uno de los defensas se cayó un 
poco y después definió muy bien 
arriba, pegadito a la línea. Esta-
mos felices por él también”. 

Lota había jugado 4 partidos 
fuera de Coronel, sin poder ganar. 
“Necesitábamos un triunfo de vi-
sita, porque no habíamos podido, 
habíamos regresado con empates 

cuando siento que merecimos más 
y no se daba. Por eso, con la tarjeta 
roja pensamos que era todo difícil 
y nos presionaban por todos lados, 
pero se logró... Todos felices en el 
viaje de vuelta”.

El cuadro del “Tiburón” tiene 
22 puntos y los líderes 24. El “Uli” 
indicó que “está bonita esa pelea 
que hasta ahora es de tres equipos 
y todavía puede sumarse algún 
otro. Va a ser así hasta el final y 
con Malleco y Colina seguro. Lota 
este año trajo muchos jugado-
res nuevos, dejó algunos del año 
pasado y la idea se mantuvo, eso 
nos mostró el profe desde que lle-
gamos: que hay que tener harto el 
balón, recuperarlo rápido y jugar 
en todas las canchas igual, sin ri-
farla para arriba”.

Partidazo en Coronel
Al medio juega con puros “bue-

nos para la pelota” y expresó que 
“me acomoda rodearme siempre 
de jugadores con buen pie, que se 
mueven mucho y siempre quieren 
el balón. Eso ayuda también a los 
defensas porque aquí nadie se 
esconde cuando el partido está 
complicado”. 

Hay buenas figuras que hoy 
están en el banco. ¿Cómo hacen 
para mantenerlos a todos conten-
tos? Castagnoli señaló que “todos 

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

La “Lamparita” tendrá dos bajas 
importantes el sábado ante un Colina 
que se mantiene como único invicto 
de la serie. El volante Ulises Castagnoli 
analizó el partido de la fecha y el 
agónico triunfo en casa de Lautaro.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: cEdida RicaRdO sanhuEza

CLASIFICADOS

EXTRACTO
Juzgado de letras de santa Juana, en causa Rol c-128-
2022, sobre demanda de cumplimiento forzado de 
contrato de promesa de permuta e indemnización de 
perjuicios, caratulada “TROncOsO/pÉREz”, a folio 93, 
por resolución de fecha 13 de junio de 2025, se ordenó 
notificar de conformidad a lo  dispuesto en el artículo 54 del 
código de procedimiento civil, la demanda y su proveído 
a doña  alEJandRa naTaliE pÉREz mEdina, ejecutiva 
de ventas, cédula nacional de identidad nº 15.855.855-6, 
mediante avisos redactados en extractos por la secretaría 
del Tribunal, la demanda y su proveído, los que  deberán 
publicarse por 3 veces en el diario de concepción y por 
una vez en el diario Oficial. En lo principal: Juan EsTEban 
TROncOsO Rain, pensionado, cédula nacional de 
identidad nº6.500.453-4, domiciliado en calle Volcán 
Villarrica n°1269, Villa cordillera, santa Juana , solicita 
tener por interpuesta demanda en procedimiento ordinario 
de menor cuantía  sobre cumplimiento forzado de contrato 
de promesa de permuta e indemnización de perjuicios en 
contra de doña claudia paOla mEdina mEdina; y  en 
contra de alEJandRa naTaliE pÉREz mEdina, para 
que se les ordene  la suscripción del contrato de permuta 
prometido, por parte de las demandadas, todo conforme 

con lo estipulado en el contrato de promesa referido y que 
además  indemnicen de los perjuicios ocasionados, por 
la suma de $5.000.000, estipulados como clausula penal 
en el contrato de promesa objeto de esta presentación, 
todo esto con expresa condena en costas. por resolución 
de fecha 21 de noviembre de 2022 a folio 5, tribunal da 
curso a la demanda: a lo principal: Téngase por interpuesta 
demanda en juicio ordinario. Traslado. El presente aviso 
se publicará por tres días consecutivos en el diario de 
concepción y por una vez en el diario Oficial, conforme a 
lo establecido en la ley. El sEcRETaRiO

REMATE 
REmaTE Judicial, OnlinE palTaFORma zOOm 
El 01-07-2025, 15:00 hORas, En anibal pinTO 469, 
ORdEn maRTEllERO Juan pablO gOnzalEz 
sandOVal R.n.1853 maRTillERO pÚblicO. c-606-
2024 Jl TOmÉ . paTEnTE ssKT.11-K camiOnETa 
changan hunTER 4X4 1.9 2023 blancO s/m .lEY 
18.118 - cOmisiÓn 10% mÁs iVa - cauciÓn $ 500.000.-
pOR VEhÍculO Via TRansFEREncia (caución hasta 
doce horas antes de subasta) diREcciÓn anibal 
pinTO n° 469 TalcahuanO Viii REgiOn FOnO +56 
9 3696 9410 / +569 47846097.

JUDICIALES Y LEGALES

queremos jugar, pero sabemos 
que acá juegan once, el profe toma 
las decisiones y si no te ponen hay 
que bancársela callado y entre-
nando fuerte. El torneo es largo y 
a todos les tocará su oportunidad 
en algún momento”.

Pero hay una mala noticia. El 
mediocampista advirtió que “es-
toy fuera porque tengo cuatro 
amarillas, Byron (Hermosilla) está 
expulsado y ahí habrá varios cam-
bios y todos tienen que jugarse la 
vida porque ahora les toca”.

Enfrentarán a Colina, único 
invicto de la serie, valla menos 
batida (6 goles) y mejor ataque 
(29 dianas). El también ex Naval 
manifestó que “fuimos a verlos 
contra Quillón y son muy fuertes 
en ofensiva, los punteros bastante 
rápidos. Las veces que llegan son 
eficaces y convierten. Quizás la 
defensa es la zona donde los po-
demos sobrepasar con nuestros 
delanteros, pero en ataque se nota 
que se conocen”.

Ya chocaron con el otro líder y 
fue 3-3. De ahí sacan lecciones y 
confiesa que “puede ser parecido 
a Malleco y esa vez los goles fue-
ron errores nuestros, sobre todo el 
primero. En el segundo y tercero 
la perdimos en la salida y eso es 
lo que tenemos que corregir, pero 
siguiendo esta propuesta de siem-
pre ir a buscarlo”.

Una de sus fortalezas es la loca-
lía, donde llevan más de un año 
y medio sin perder y analizó que 
“en Coronel a los rivales les cues-
ta porque sienten la presión de la 
gente y no están acostumbrados. 
Crecen los nervios y así nos hace-
mos fuertes. Afuera también nos 
cuesta porque en esta división to-
das las hinchadas te tratan de pre-
sionar, pero Lota llena el estadio y 
eso se siente mucho más”.
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

VIERNES SÁBADO DOMINGO

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Pelayo

2/11
3/11 2/10 0/10

4/14 4/8

2/13 5/8

-1/12 5/7

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

-2/11

-2/12

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Dr. Simi 
• Rengo 468 Local 11 S

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Farmaoctava
• Calle 8 Oriente 1508

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

TOQUI LAUTARO EN PLAZA DE ARMAS DE CAÑETE
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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